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■ Demanda no atentar contra civiles en los festejos patrios      

Saynez llama al
narco a actuar
con ‘‘sensatez’’

■ 24JUAN ANTONIO ZÚÑIGA

Se movieron en
la banca 24 mil
mdd en dinero
oscuro, en 2 años
■ Tuvieron que ser
‘‘exportados’’ a EU, de
donde procedían: AMB  

■ 2

En conferencia, Genaro García Luna
respondió molesto a la pregunta so-
bre el significado de la captura de La
Barbie ■ Foto José Carlo González

NEGLIGENCIA SIN FIN■ Los cárteles sí
usan “métodos
terroristas’’,
dice el almirante   

■ ‘‘Desmembrar
gente, cortar
cabezas, es para
generar pavor’’ 

■ Recurren esas
organizaciones a
‘‘leva forzosa’’
entre jóvenes 

■ La mayoría de
detenidos son 
de bajos recursos

■ 17GUSTAVO CASTILLO Y GEORGINA SALDIERNA

Ecuador destapa
que existe 
otro migrante
sobreviviente   
■ La revelación obliga a
la PGR a admitirlo; ‘‘está
bajo custodia y protección”

■ 3JESÚS ARANDA

García Luna:
desdeñar logros
de la PF, una
‘‘mezquindad”
■ ‘‘Hay gente que parece
que está en defensa de
narcotraficantes’’, subraya  

■ “La captura de Édgar
Valdez fue una labor
sistemática, no de suerte”    

Trasciende que
la SSP ofreció
‘‘garantías’’ 
a La Barbie
■ A cambio de delaciones,
el capo puede pedir, si lo
desea, no ser extraditado   

■ Localizan narcolistas
con nombres de policías
que daban protección        

El tráiler que trasladaba los cadáveres de 56 de los 72 migrantes asesinados en San Fernando, Tamaulipas, chocó
con dos vehículos y atropelló a una joven –que quedó prensada– en las inmediaciones del Servicio Médico Forense
del Distrito Federal, su destino final. Según testigos, los policías que custodiaban la unidad obligaron al conductor a
dar un giro brusco en la calle de Doctor Navarro, para evitar a los medios de comunicación, lo cual ocasionó el per-
cance ■ Foto Alfredo Domínguez

■ 2GUSTAVO CASTILLO GARCÍA

■ 39MIRNA SERVÍN Y ROCÍO GONZÁLEZ
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Valida la Corte Ley Federal de Radio y Tv 
JESÚS ARANDA 
Periódico La Jornada 
Jueves 2 de septiembre de 2010, p. 21 

La Ley Federal de Radio y Televisión que regula las facultades de las autoridades y las obligaciones de los 
concesionarios de medios electrónicos en materia de propaganda y campañas electorales, no afecta los derechos 
político-electorales ni la libertad de expresión, estableció la segunda sala de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN). Al negarle ayer un amparo a la radiodifusora Radio Amiga SA, la cual consideraba que los 
artículos 59 bis, 64 bis y 79-A de la citada ley violaban sus garantías, los ministros señalaron que las normas 
impugnadas son de contenido “netamente electoral” –al prohibirle a los particulares comprar tiempo en radio y 
televisión para realizar campañas a favor de candidatos o partidos–, y que, por lo tanto, no pueden ser 
impugnadas vía amparo. 

 

 

Perdonan anomalías electorales en Yucatán 
LUIS A. BOFFIL, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Jueves 2 de septiembre de 2010, p. 34 

Mérida, Yuc. El Instituto de Procedimientos Electorales y Participación Ciudadana (Ipepac) acordó “borrón y 
cuenta nueva” con representantes de los partidos políticos para no multarlos por las irregularidades cometidas 
durante los comicios estatales de mayo, que renovaron 106 alcaldías y 25 diputaciones. En sesión ordinaria, el 
secretario ejecutivo del Ipepac, Alejandro Góngora Méndez, informó del acuerdo para desechar 14 denuncias 
pendientes de un total de 97 que interpusieron los partidos. 

 

 

Proponen alcaldías de 4 años en Veracruz 
ANDRÉS T. MORALES, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Jueves 2 de septiembre de 2010, p. 35 

Jalapa, Ver. El Congreso local dio entrada ayer a una iniciativa que ampliaría de tres a cuatro años el periodo de 
los presidentes municipales. La propuesta, enviada por el gobernador Fidel Herrera Beltrán, contraviene los 
cambios realizados en el año 2000 para homologar los calendarios de comicios locales a fin de disminuir gastos. 
De ser aprobada, entraría en vigor para los ediles que inicien funciones en 2014. 
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Niega AN persecución a mujeres en Guanajuato 
CARLOS GARCÍA, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Jueves 2 de septiembre de 2010, p. 35 

León, Gto. La polémica sobre las seis campesinas que abortaron y fueron encarceladas por homicidio en razón de 
parentesco no perjudicó la imagen del gobierno estatal, de extracción panista, porque en Guanajuato “no se 
persigue a las mujeres que abortan”, aseguró el presidente del Comité Estatal del Partido Acción Nacional (PAN), 
Fernando Torres Graciano. Con la reciente reforma al Código Penal local para reducir de 35 a ocho años de prisión 
las penas a las mujeres que maten a sus hijos recién nacidos, las seis encarceladas saldrán libres; sin embargo, el 
tema fue “usado políticamente” por los partidos Revolucionario Institucional y de la Revolución Democrática, 
acusó Torres Graciano. 

PRD-Guerrero deplora ataque de Torreblanca 
SERGIO OCAMPO, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Jueves 2 de septiembre de 2010, p. 35 

Chilpancingo, Gro. El presidente de la Comisión de Gobierno del Congreso local, Cesáreo Celestino Guzmán, y el 
dirigente estatal del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Misael Medrano Baza, calificaron de “ingratas e 
injustas” las críticas que el gobernador Zeferino Torreblanca Galindo hizo el martes en una entrevista radiofónica, 
en la cual repudió la “sociedad mercantil” entre el sol azteca y el Partido Acción Nacional con miras a las 
elecciones locales de 2011. Cesáreo Guzmán consideró que el gobernador “ha propinado un golpe muy fuerte al 
PRD”. 

Disturbios en el PRD-DF por afiliación en V. Carranza 
ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ 
Periódico La Jornada 
Jueves 2 de septiembre de 2010, p. 38 

Simpatizantes de Nueva Izquierda en Venustiano Carranza opuestos al grupo del delegado, Alejandro Piña y el 
diputado local Julio César Moreno ingresaron por la fuerza en las instalaciones del PRD-DF para exigir a su 
dirigencia que los obligue a sacar las manos del proceso de afiliación. Al entrar en el edificio rompieron un cristal 
del acceso principal, donde permanecieron gritando consignas contra ambos funcionarios. Casi una hora después 
se presentaron las diputadas federal y local Estela Damián y Rocío Barrera, respectivamente, quienes integraron 
una comisión para reunirse con el presidente del partido, Manuel Oropeza, y el secretario general, Jesús Valencia. 
Barrera dijo que el martes se añadieron dos módulos de afiliación que, a decir del presidente del comité 
delegacional, Alberto Cejudo, son pagados por el delegado y el legislador y “como el que paga manda”, sólo 
permiten afiliar a simpatizantes de NI afines a ellos. Por otra parte, la portada del órgano de difusión perredista La 
fuerza del sol, en la que aparece la diputada local Alejandra Barrales, provocó diferencias en el partido, pues se 
cuestiónó el uso de la publicación para promocionar a la legisladora. 

La discusión provocó retraso de una semana en la aparición del siguiente número del periódico quincenal. 
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La Cámara, sin posicionamiento; la mesa directiva en entredicho 

Mutismo ante el Informe 
ENRIQUE MÉNDEZ Y ROBERTO GARDUÑO 
Periódico La Jornada 
Jueves 2 de septiembre de 2010, p. 7 

Ante el silencio de PRI, PAN, PRD, PVEM y Panal, Porfirio Muñoz Ledo (PT) reprochó a Francisco Ramírez, 
encargado de la mesa directiva hasta el domingo, el desaseo legal y político con el que la Cámara de Diputados 
desistió de sus atribuciones para elegir al presidente de ese órgano legislativo y dejar para otro día las posiciones 
de los partidos ante el cuarto Informe de gobierno de Felipe Calderón, que se recibió ayer. Desde su curul, con 
evidente molestia, el petista lanzó: “La elección de la mesa directiva no fue sometida a votación, sino a arreglos 
cupulares. Para que se pueda aplazar o diferir la salida de una mesa y la entrada de otra, se necesita someterlo al 
voto de esta asamblea, ¡no a las órdenes de un mandarinato! Va a ser electo supuestamente un presidente de 
Congreso en una sesión que no es de Congreso. Eso no sólo es una barbaridad, es una aberración jurídica. Lo 
menos que este Congreso debe hacer es respetarse. No somos borregos ni tenemos pastores. ¡Esto es 
absolutamente ilegal!” Por vez primera, el Congreso de la Unión únicamente se instaló e incumplió con su 
obligación de responder el Informe del Ejecutivo, función establecida en la Constitución como contrapeso al otro 
poder. 

Y precisamente la distancia entre el Ejecutivo federal y el Congreso quedó reflejada en los tres minutos que duró la 
entrega de una caja roja –estilo Cartier– con el Informe y sus anexos. El secretario de Gobernación, Francisco 
Blake, se presentó al Salón de Protocolo, donde fue atendido por el presidente del Senado, Manlio Fabio Beltrones 
(PRI), y Francisco Ramírez Acuña. Más aún, cuando terminó la ceremonia, en un dislate, el panista agradeció al 
funcionario “su visita”, cuando se trata de una obligación constitucional del Presidente. La descomposición de la 
Cámara se deriva de la falta de un acuerdo entre las tres principales fuerzas políticas para repartirse los órganos de 
gobierno: la mesa directiva y la Junta de Coordinación Política. Antes de iniciar la sesión, los siete coordinadores y 
vicecoordinadores se reunieron en un salón adyacente al pleno, con objeto de encontrar una salida de última hora 
al diferendo entre PRI, PAN y PRD y salvar, al menos, el proceso legislativo para que cada bancada presentara una 
posición ante el Informe, como define la Ley Orgánica. 

El único consenso fue que las normas de la Cámara se interpretan al interés de cada fuerza política, y sobre todo 
de la que tiene mayor número de diputados. Alejandro Encinas (PRD) intentó convencer a los otros coordinadores 
de que es su partido al que le corresponde la titularidad de la mesa directiva, mientras que PT y Convergencia 
argumentaron que el Congreso debía salvar su imagen con la presentación de las posturas, para no dejar que los 
mensajes de Calderón llenaran el hueco que dejaría la Cámara, sobre todo ahora cuando su política de 
comunicación “es un desastre”. Así, sin lograr un arreglo en una conversación de apenas diez minutos, los 
coordinadores decidieron pasar al pleno para una ceremonia que, desde hace cuatro años, perdió solemnidad y 
boato. Con sólo 333 de los 500 diputados y 99 de los 128 senadores, el encargado de la mesa declaró instalado el 
Congreso. Fue el diputado Jaime Cárdenas Gracia (PT) quien, desde la tribuna, abordó la ilegalidad del rito: 
“Estamos actuando equivocadamente, violentando el equilibrio e igualdad entre poderes, el protocolo y el respeto 
que debe existir entre el Legislativo y el Ejecutivo. Voluntariamente, nos subordinamos al Ejecutivo. Me pregunto 
por qué esta dilación, que sea hasta el domingo cuando se presenten las posturas de los partidos, cuando 
legalmente debe ser hoy (ayer). Todo augura que los trabajos en este Congreso no serán venturosos”. 
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Pedro Jiménez León, coordinador de Convergencia, quien el martes firmó el acuerdo para posponer los 
posicionamientos de los partidos, ayer reculó: “Firmé el acuerdo, pero me puedo desdecir. Pero lo que nunca 
podré hacer es violar la ley, por eso vengo a dar la cara. Los invito a que reflexionen, no podemos permitir que nos 
censuren y nos silencien”. En un hecho que provocó hilaridad, Pedro Jiménez citó a Vicente Fox: “La ley manda 
que hay que hacerlo hoy, compañeros del PAN, y les recuerdo: ¡hoy, hoy, hoy!” Se decretó un receso para recibir el 
Informe. Al reanudarse la sesión, Muñoz Ledo cuestionó la resolución que la mayoría de priístas y panistas 
aprobaron para diferir los posicionamientos hasta una nueva sesión. 

“Tenemos un Ejecutivo dudoso, por no decir espurio, y ahora tenemos una Cámara descabezada por su propia 
voluntad o por una voluntad impuesta. Sería el caso de una desaparición de poderes. Estamos ofendiendo a la 
República y a nosotros mismos”, reprochó. Desde la mesa directiva nadie se dio por aludido. Más molesto aún, ya 
de salida, Muñoz Ledo punzó: “Esta fue una violación tumultuaria a las leyes del Congreso. ¡Son unos violadores 
de la ley! 

 
 

Dislate de Calderón en Twitter; fue corregido 

El mensaje abusivo 
DE LA REDACCIÓN 
Periódico La Jornada 
Jueves 2 de septiembre de 2010, p. 7 

La mañana de ayer (miércoles), el presidente Felipe Calderón anunció en su cuenta de Twitter que daría un 
mensaje “abusivo” a la nación. El mensaje que durante dos minutos se difundió por esta red social es el siguiente: 
“Por disposición constitucional ahora el Informe se envía por escrito al Congreso. Yo daré un mensaje abusivo al 
mismo mañana por la mañana.” La redacción se corrigió posteriormente al cambiar el término “abusivo” por 
“alusivo”. Sin embargo, fueron pocos los comentarios al texto. Un twittero escribió: “Ahora sí estamos en el país de 
no pasa nada”. Ese mensaje “alusivo” tendrá lugar este jueves a las 9 de la mañana en el patio central de Palacio 
Nacional, donde se espera la asistencia de varios centenares de invitados, entre otros, representantes diplomáticos 
acreditados en el país, legisladores, miembros del Poder Judicial y dirigentes partidistas. Por la noche, en Los 
Pinos se proporcionaron copias del mismo paquete que el titular de Gobernación, Francisco Blake Mora, entregó 
en la Cámara de Diputados con el cuarto Informe de gobierno de Felipe Calderón. Contiene dos anexos, un 
resumen ejecutivo y un disco compacto. 

En la sección “Logros”, señala, respecto de estado de derecho y seguridad pública, que el gobierno federal “trabaja 
para refrendar un país de leyes y de instituciones fuertes y sólidas capaces de hacer frente a los criminales y 
capaces de velar por la integridad de las personas, de su patrimonio. La razón fundamental de esta lucha por la 
seguridad pública que ha emprendido el gobierno federal es que todas las familias vivan en paz, seguras en su 
comunidad, que todos los jóvenes vivan alejados de las adicciones, que haya una convivencia social más 
ordenada”. 
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En el tema Democracia efectiva y política exterior responsable, asegura que en este sexenio “el gobierno federal ha 
buscado que los mexicanos vivan la democracia, no sólo como procedimiento, sino como forma de vida. Es decir, 
el esfuerzo ha sido por transitar de la democracia electiva a la efectiva, acercando cada vez más la política a los 
ciudadanos. La política exterior del gobierno federal ha buscado ante todo fortalecer la buena imagen de México 
en el mundo y consolidar su liderazgo en temas de la agenda global y regional”. Entre otros temas, destaca el 
relativo a la extinción de Luz y Fuerza del Centro, asunto colocado entre los principales atendidos por 
Gobernación. Señala que, resultado del diálogo con los trabajadores, se logró la conclusión de la huelga de hambre 
que un par de ellos mantuvo por casi 90 días. En la sección económica del documento se resaltan las causas que 
llevaron al decreto de desaparición. 

De última hora, Calderón incluyó en el resumen ejecutivo media hoja suelta en la que informa de la detención de 
Édgar Valdez Villarreal, La Barbie, al que identifica como un criminal de alta peligrosidad. En cambio, el Informe 
no da cuenta del conflicto de Mexicana de Aviación y en cuanto al sector minero señala que el mexicano es de los 
más importantes a nivel mundial, aunque tampoco hace mención de los conflictos laborales. 

 

Quejas aisladas al impedirse a partidos fijar posición sobre el estado que guarda el país 

Legisladores dedicaron el día del Informe a la honrosa y 
solemne tarea de no hacer nada 

Algunos añoraron pasadas escenas de desorden e interpelaciones al Ejecutivo en esta fecha 

La aplanadora acalló reclamos de Jaime Cárdenas (Convergencia) y Porfirio Muñoz Ledo (PT) 

ROSA ELVIRA VARGAS 
Periódico La Jornada 
Jueves 2 de septiembre de 2010, p. 9 

Puestos a acreditar con hechos la relación con el cuerpo social elector, los legisladores dedicaron la fecha de mayor 
solemnidad y protocolo según su calendario –primero de septiembre de cada año– al honroso acto de no hacer 
nada o, en todo caso, la usaron para mostrar entre palabras y silencios, cuánto les importa continuar la disputa por 
las posiciones y el control del poder en el Congreso de la Unión. Y si a alguien –así sea un país entero– eso no le 
gusta, el mensaje es muy claro: háganle como quieran. Algunos, sin embargo, mostraron un cierto pudor y 
denunciaron que en esta arena, donde la ambición se ha mostrado sin disimulos, el Legislativo fracturó ayer, en 
los hechos, la relación entre poderes en México. Ello, indicaron, porque al impedirse que cada fracción 
parlamentaria fijara ayer mismo su posición frente al estado que guarda el país, el Poder Legislativo cedió todo el 
espacio al Poder Ejecutivo para que éste, ampliamente, sin contrapesos, ofrezca y difunda solamente su versión, la 
cual no tendrá sombra de disenso o las ya a estas alturas añoradas escenas de desórdenes e interpelaciones al 
Presidente de la República. Así, los legisladores abrieron, con una sesión de congreso general, el primer periodo 
ordinario del segundo año de ésta, que es la 61 Legislatura, en medio de una ceremoniosa y protocolaria “nada”. 
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Himno y luego receso para reponerse 

Cantaron, cómo no, el Himno Nacional en el salón de plenos del Palacio Legislativo de San Lázaro; se concedieron 
un rápido receso para recibir, eso sí con mucha solemnidad, al mensajero de la casa presidencial de Los Pinos, el 
titular del Bucareli, José Francisco Blake Mora, quien bajo el brazo llevaba el legajo del cuarto Informe de 
gobierno, y pasado el trance ya mejor convocaron a sesión para el próximo domingo. En este contexto, su mayor 
condescendencia consistió en escuchar a representantes de dos grupos parlamentarios (Partido del Trabajo y 
Convergencia) –cuyo peso numérico les hace sólo espectadores de esta rebatiña de posiciones– lanzarles cualquier 
cantidad de reproches ante la decisión de perpetrar la “aberración jurídica” de impedir la presentación de las 
posturas de cada partido, como dispone el artículo 7, párrafo segundo, de la Ley Orgánica del Congreso. Y como 
era previsible operó la aplanadora ante los argumentos y el lenguaje preciso de Jaime Cárdenas y de Porfirio 
Muñoz Ledo: “Parece que un mandarinato gobierna la Cámara de Diputados y la Cámara de Senadores”, 
denunciaron. El ex consejero electoral (Jaime Cárdenas) habló puntual mente de la actuación equivocada del 
Congreso, de la manera en que, con actos como el de ayer, se violentan el equilibrio y la igualdad entre poderes, así 
como de la ruptura del protocolo y el respeto que se deben el Legislativo y el Ejecutivo. 

Pero no, de plano no hubo forma. 

Tampoco entre las curules se escuchó otra cosa que comentarios burlones cuando, en un discurso que no ayudó 
nada a su causa, el coordinador del partido Convergencia, Pedro Jiménez León, hizo un mea culpa al decir que si 
bien él había suscrito la víspera el acuerdo legislativo por el cual se permitía desarrollar esta sesión de la nada en la 
fecha de instalación del Congreso de la Unión, “me puedo desdecir… pero lo que nunca podré hacer es violar la ley, 
y en ese caso por eso vengo a dar la cara”. Y la dio. 

Enseguida, y quizá para tocar las fibras sentimentales de los legisladores del PAN, el veracruzano emuló el foxista 
“hoy, hoy, hoy”, en su búsqueda por dar marcha atrás al compromiso de dejar a este primero de septiembre como 
el día dedicado oficialmente a la nada parlamentaria. Algunos diputados no ocultaron su disgusto al ser 
convocados para eso, para nada. Uno de ellos, priísta de Nuevo León, dijo: “En esta fecha pasamos del Día del 
Presidente al Día de los Diputados, hasta llegar hoy al Día del Documento, porque sólo para eso venimos, para 
recibir los tomos del Informe”. Ya desde el año pasado San Lázaro dejó de ser el imán que atraía a decenas de 
comunicadores, el escaparate para el regocijo de los lectores de noticias y ya no se diga para presenciar la 
parafernalia dispuesta desde días antes por el Estado Mayor Presidencial, luego de complicadas negociaciones con 
el gobierno interno de la Cámara de Diputados y hacer que el día del Informe dejara satisfechos a unos y otros. 

Ayer, si bien se cerraron algunas calles en torno al Palacio Legislativo y por ahí se instalaron fuerzas federales y 
vehículos y efectivos militares, también se acercaron algunos grupos de protesta, pero dentro del recinto quedó el 
puro protocolo dispuesto para la nada. En lo que resta de la semana, PRI y PRD seguirán en su empeño por 
hacerse de la presidencia de la mesa directiva “de manera tersa”, lo que significa en rigor convencer al PAN. Este 
partido, por lo demás, insiste en desojar la margarita y no atina aún a definir –públicamente– a quién dará su 
respaldo, si a unos tricolores que aseguran ya nada los detiene hacia la reconquista de Los Pinos en 2012 (pero sin 
los cuales no podrán los blanquiazules sacar las reformas legales ni el presupuesto federal para el próximo año) o 
a sus recientes aliados electorales, los perredistas o, por decirlo con precisión, Los Chuchos. Da la casualidad, sin 
embargo, que los diputados tuvieron un año para negociar a quién correspondería cada posición de gobierno en 
San Lázaro, “y en vez de hacerlo, hoy damos este espectáculo, desmadramos las instituciones y no hacemos nada”, 
lamentaba abochornado un diputado chiapaneco del PRI. 
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Será contrapeso del “poder agobiante de un Ejecutivo centralista”, advierte 

El Senado pondrá orden en el país para que el gobierno 
funcione, dice Beltrones 

Critica que el presupuesto se ejerza con subejercicios y transferencias a fideicomisos 

ANDREA BECERRIL 
Periódico La Jornada 
Jueves 2 de septiembre de 2010, p. 12 

El presidente de la Cámara de Senadores, el priísta Manlio Fabio Beltrones, advirtió que ese órgano legislativo 
asumirá la función que histórica y jurídicamente le corresponde para poner “mucho orden” en el país, lograr que 
“el gobierno funcione” y garantizar la gobernabilidad. En un discurso pronunciado en el Instituto Belisario 
Domínguez, insistió en que el Senado debe ser el contrapeso que equilibre “el poder agobiante de un Ejecutivo 
centralista y mentalizador”. Agregó: en la actual coyuntura hay que preguntarse “¿para qué se quiere gobernar?”, e 
insistió en que los próximos 12 meses de su gestión en el Senado se empeñará en “traer y poner orden, mucho 
orden en nuestro país”. El legislador priísta señaló que no es aceptable “seguir en la inercia de que nos digan que 
las cosas se están haciendo bien cuando la sociedad y los principales indicadores nos muestran que las cosas no 
van bien”. 

Acerca de la gestión gubernamental, señaló que, “cuando hay tanta necesidad, no es posible aceptar que el 
presupuesto federal, históricamente de los mayores que ha tenido un gobierno en el país, se ejerza con cuantiosos 
subejercicios y transferencias a fideicomisos, lo cual revela que los programas autorizados por el Congreso se están 
ejecutando de manera insuficiente y a destiempo”. Sostuvo que en materia económica no hay nada que festejar, ya 
que “el resultado neto de la política económica y social seguida en los años recientes es un crecimiento igual a cero, 
en promedio, lo que no podemos permitir”. Por esta razón, insistió, la Cámara de Senadores debe estar a la altura 
de las demandas de México y cumplir con su papel, no sólo de ser la voz de los estados de la República, sino 
también de “poner orden en todo aquello que no funciona”. 

El Senado “debe contribuir al diálogo, con acuerdos y soluciones, para que el gobierno funcione mejor”, recalcó 
durante su intervención en el acto donde se presentó la Enciclopedia Política de México. En entrevista posterior, 
Beltrones sostuvo que no son cuatro, sino muchos más los años “perdidos” para México y lamentó que el 
presidente Felipe Calderón no haya querido asistir al Senado. Adelantó que será en la glosa del Informe 
presidencial, vía preguntas parlamentarias, que el jefe del Ejecutivo deberá responder a las dudas de los 
legisladores. Aseguró que los priístas quieren ver de qué manera los últimos dos años del gobierno de Calderón 
“son más fructíferos, mejores que los cuatro anteriores, que han dejado mucho que desear”. 

Adelantó que este jueves presentará a la Junta de Coordinación Política del Senado una propuesta para cambiar el 
formato de la glosa del Informe presidencial, con la finalidad de desahogar las comparecencias en septiembre y 
dejar octubre para las preguntas parlamentarias “que deberá responder” Calderón. 
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No previmos su revancha ante alianzas con el PAN: Zambrano 

El PRI nos quiere aplicar la ley de Herodes, dice Encinas 

La mesa directiva, manzana de la discordia; AN, fiel de la balanza 

ENRIQUE MÉNDEZ Y ROBERTO GARDUÑO 
Periódico La Jornada 
Jueves 2 de septiembre de 2010, p. 11 

Los principales actores del PRD en la Cámara de Diputados, Alejandro Encinas y Jesús Zambrano, reconocieron 
que la postura del PRI para encabezar la presidencia de la mesa directiva no formó parte de sus cálculos políticos 
al vincularse con el PAN en las elecciones de gobernador en Oaxaca, Puebla y Sinaloa. “Hoy, el Partido 
Revolucionario Institucional nos quiere aplicar la ley de Herodes”, afirmó Encinas Rodríguez. El domingo próximo 
se determinará el nombre del presidente de la Cámara, que a decir de los priístas será Jorge Carlos Ramírez 
Marín. La perspectiva del Revolucionario Institucional es que el PAN declare que sus diputados votarán de 
manera libre y así le facilite el número de legisladores suficientes para lograr las dos terceras partes de los 
sufragios al candidato tricolor. Ante ese panorama, Encinas admitió que ayer no hubo ningún contacto con los 
coordinadores parlamentarios del PRI y del PAN, y reiteró su llamado a Josefina Vázquez Mota para “que no 
permita un albazo que sólo favorecerá a los priístas”. 

En entrevista, el coordinador del sol azteca sostuvo que la bancada del PRI inició una “revancha, una vendeta, que 
nos ha orillado hasta este escenario al que no era conveniente llegar. Desde los debates en la Comisión 
Permanente del Congreso, hasta el contenido de sus discursos posteriores a la elección de julio, los priístas 
lanzaron señales negativas en contra de la alianza electoral PRD-PAN, en la que si bien no estuve de acuerdo, 
ahora tengo que respaldar. ¿Por qué el PRI debe juzgar las decisiones internas de los partidos? El problema es de 
forma y de fondo, porque los priístas pretenden regresar e instaurar el autoritarismo en México”. Por su parte, 
Zambrano refirió que esperaban sostener al menos un contacto telefónico anoche con legisladores priístas y 
panistas, luego de que ayer las fracciones parlamentarias mantuvieron distancia. 

El vicepresidente de la Cámara reconoció que en el cálculo del PRD no se previó una revancha del PRI en San 
Lázaro. “Al decidir las alianzas no previmos si nos hacían algo o no. La verdad es que no estábamos en esa tesitura, 
sino en nuestro alcance electoral”. 

Ahora, dijo, la reacción del Revolucionario Institucional por la derrota en Oaxaca, Sinaloa y Puebla “ha creado una 
situación de crisis temporal en la conducción de la Cámara. Ellos (los priístas), con su actitud, son los que no están 
contribuyendo a lograr los acuerdos para cumplir integralmente la ley”. 

Zambrano reprochó que “no se trata de que el PRI y el PAN se pongan de acuerdo en si van a respaldar al 
candidato a coordinar la mesa directiva, sólo porque ellos ya decidieron”. 
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Rinden informes y hablan acerca de la escasez de recursos 

Secretarios de Estado anuncian reajustes de programas sociales 

La causa, la reducción de presupuesto para el próximo año 

ELIZABETH VELASCO, MATILDE PÉREZ Y FERNANDO CAMACHO 
Periódico La Jornada 
Jueves 2 de septiembre de 2010, p. 13 

De última hora, ayer los titulares de las secretarías de Estado convocaron a conferencias de prensa para dar a 
conocer la situación que guardan sus respectivas áreas. El secretario de la Función Pública, Salvador Vega, aseguró 
que logró reintegrar mil 335 millones de pesos a las arcas federales como resultado de auditorías practicadas a 
diferentes niveles de gobierno; el de Desarrollo Social, Heriberto Félix, anunció que habrá un reajuste en los 
programas sociales para focalizarlos en las áreas de mayor necesidad. Abelardo Escobar, titular de la Reforma 
Agraria, dijo que la inseguridad no ha frenado el interés de los inversionistas privados para desarrollar proyectos 
ecoturísticos, inmobiliarios, forestales o de otro tipo, con los ejidos; y el de Agricultura, Francisco Mayorga, 
sostuvo que no existe planteamiento alguno para recortar el presupuesto de programas productivos de 2011, sino 
que se reducirá el número para evitar duplicidades. 

Juan Rafael Elvira, secretario de Medio Ambiente, señaló que esa dependencia sufrirá un recorte presupuestal de 
5 a 10 por ciento en 2011, a pesar de que se necesita más inversión en investigación, administración e 
infraestructura de institutos y programas. Vega Casillas indicó que además de los mil 335 millones de pesos 
recuperados, turnó 597 expedientes administrativos contra funcionarios locales, y denunció a 464 servidores 
públicos federales por presuntos actos de corrupción, por un monto superior a 3 mil millones de pesos. Además, 
680 funcionarios fueron denunciados penalmente y desde el inicio de la administración se ha inhabilitado a más 
de 3 mil. Sobre la eliminación de normas, indicó que con la emisión del nuevo manual de compras que regirá en la 
administración pública, el gobierno ahorrará 10 mil millones de pesos anuales. 

Según Félix Guerra, la pobreza empezó a descender, aunque no ofreció cifras. Anunció que en octubre dará a 
conocer un nuevo proyecto para potenciar los recursos que maneja la Secretaría de Desarrollo Social. Manifestó 
que el número de afiliados a los programas Oportunidades y Apoyo alimentario llegó a 34 millones este año, pero 
muchos beneficiarios están migrando a las ciudades por lo que será necesario brindar más atención al fenómeno 
de la pobreza urbana, sobre todo en el norte del país. Abelardo Escobar informó que en 29 meses se han firmado 
mil 123 convenios con inversionistas privados –de los cuales 48 por ciento son agropecuarios y el resto de otro 
tipo– por un monto superior a 64 mil millones de pesos. Asentó que el reto de la Reforma Agraria es buscar 
nuevos mecanismos jurídicos y de financiamiento para que se liberen más recursos en beneficio de los 
campesinos, pues con los programas de apoyo a la mujer rural, joven emprendedor y fondo para proyectos 
productivos en núcleos agrarios, 218 mil 560 familias han mejorado sus condiciones de vida.  

Explicó que lo que va del gobierno de Felipe Calderón, 85 por ciento de los 21 mil 400 millones de pesos del 
presupuesto se ha destinado a programas sociales. Los recursos son pocos, pues de los 75 mil proyectos 
presentados este año se recibieron 11 mil; sólo se acepta uno de cada siete. 
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Indicó que se han resuelto 584 conflictos agrarios que abarcan 232 mil 500 hectáreas y quedan 500 pendientes de 
atender; se regularizaron y entregaron a la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas un millón 59 mil 
hectáreas y se pagaron 2 mil 479 millones de pesos a núcleos agrarios por indemnizaciones. Además, se hizo un 
ahorro al erario de 15 mil 278 millones de pesos al ganar juicios agrarios. Francisco Mayorga explicó que la 
reducción de los programas de la Secretaría de Ganadería tiene el propósito de evitar duplicidades y reorientar el 
destino de los recursos hacia manejo de agua, comercialización, capacitación de productores, sanidad vegetal y 
animal, investigación y desarrollo, y promoción de mercados, así como de reducir 50 por ciento importaciones de 
granos y alimentos. Indicó que entre los asuntos pendientes está cómo hacer más equitativo el desarrollo del 
sector, pues si bien reporta tasas modestas de crecimiento, la distribución es inequitativa. Hay desarrollos 
agrícolas importantes, pero a costa de los recursos naturales. 

El secretario de Medio Ambiente, Elvira Quezada, señaló que hacen falta más recursos para reforzar los institutos 
Nacional de Ecología y Mexicano de Tecnología del Agua; así como la Comisión Nacional para el Conocimiento y 
Uso de la Biodiversidad, la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente y la Comisión Nacional de Áreas 
Naturales Protegidas. Señaló que este año se recibieron unos 500 millones de dólares de ayuda internacional para 
diversos proyectos, entre otros los de reforestación y conservación de bosques y selvas. 

 

El mandatario muestra claro interés en hacer de la bandera y el escudo emblemas de guerra 

Aberración, que Calderón use los símbolos patrios para avalar 
lucha antinarco: expertos 
LAURA POY Y EMIR OLIVARES 
Periódico La Jornada 
Jueves 2 de septiembre de 2010, p. 18 

El presidente Felipe Calderón no sólo incurrió en una “aberración histórica” al dar un nuevo significado a los 
símbolos patrios, también busca desviar estos elementos al contexto actual para avalar su lucha contra el 
narcotráfico, advirtieron historiadores. Agregaron que hay un “secuestro de la interpretación histórica, que ha 
llegado al exceso de hacer del escudo nacional un emblema de la guerra contra el crimen organizado y una 
representación de los cuerpos policiacos”, luego de que el Ejecutivo federal envió a cada hogar del país una 
reproducción de la bandera con una carta donde reinterpreta los colores del lábaro patrio y el escudo nacional. En 
su misiva, el Presidente ve en el blanco de la bandera “la paz que hemos conquistado”, y en el águila del escudo 
nacional “al pueblo de México”. Considera que ésta tiene una posición de combate que “hace referencia a que 
todos los mexicanos estamos listos para enfrentar los retos que la vida y el mundo nos presentan”. 

César Navarro Gallegos, historiador y catedrático del Instituto de Investigaciones José María Luis Mora, destacó 
que el gobierno de Calderón se complace en una “autocelebración del bicentenario de la Independencia, en el que 
no hay ningún interés por recuperar una reflexión histórica seria sobre estos 200 años de vida independiente ni 
mucho menos reconocer el proceso de construcción de la nación”. Indicó que “hay un claro interés por 
reinterpretar nuestra historia y símbolos patrios. De hacer de la bandera nacional y su escudo un símbolo de 
guerra. Más aún, pretende reducir el escudo nacional a una versión que busca similitud con los cuerpos de 
seguridad, que trastoca cualquier interpretación histórica seria”. 
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Silvestre Villegas, del Instituto de Investigaciones Históricas de la Universidad Nacional Autónoma de México, 
aseguró que Calderón ha dado su propia interpretación al escudo y la bandera nacionales, enfocándose a su 
estrategia contra el crimen organizado, lo que puede confundir a cientos de mexicanos. Subrayó que lo peor para 
un país “es olvidarse de sus procesos históricos”, lo que incluye las representaciones reales de los símbolos. “Tanto 
los colores de la bandera como el escudo tienen una historia y un significado. Es muy arriesgado mezclar esta 
historia con lo que sucede hoy día”. Indicó que el significado del escudo está relacionado con el mito azteca de la 
tierra prometida, mientras los colores del lábaro patrio tienen su origen en la lucha de Independencia del país, por 
lo que consideró “arriesgado” mezclar ambos casos con el contexto de violencia actual en México. 

Ricardo Gamboa, profesor del departamento de historia de la Facultad de Filosofía y Letras, señaló que la 
interpretación del Ejecutivo federal dio a estos dos símbolos patrios representa “falsear la historia”. Aseguró que 
en un país con libertad de expresión cualquier ciudadano puede otorgar el significado que desee a estos elementos, 
pero no el Presidente de la República, quien en teoría representa a todos los mexicanos. 

 
 
 
 
 

Historia del lábaro patrio 
EMIR OLIVARES ALONSO 
Periódico La Jornada 
Jueves 2 de septiembre de 2010, p. 18 

El 24 de febrero de 1821, día en que se firmó el Plan de Iguala, el sastre José Magdaleno Ocampo entregó al líder 
del Ejército Trigarante, Agustín de Iturbide, la bandera que a la postre sería la el origen del actual lábaro patrio. 
Ésta tenía tres franjas diagonales: una blanca, que representaba la religión católica; otra verde, que significaba la 
independencia de España, y una roja que se refería a la unión de todas las razas y castas en México. Los colores se 
han mantenido, aunque su posición y significado, así como el escudo, se han modificado a lo largo de dos siglos. 
Algunos autores señalan que fue durante el régimen de Benito Juárez, con la instauración del Estado laico, cuando 
el significado de los colores del lábaro patrio se modificó: el verde representó entonces la esperanza, el blanco la 
unidad de la nación y el rojo la sangre de los héroes de la Independencia. 

La Ley sobre el Escudo, la Bandera y el Himno Nacionales, promulgada en 1984 por el entonces presidente Miguel 
de la Madrid, define cada uno de los símbolos patrios, el respeto que se les debe y hasta sus medidas oficiales, pero 
no da un significado a los colores del lábaro patrio. Fue en 1813, en la bandera de José María Morelos y Pavón, 
cuando un águila real sobre un nopal apareció por primera vez en un lábaro. Iturbide retomó la imagen durante su 
imperio, pero el ave aparecía coronada; a su caída, la corona desapareció del escudo. 

El escudo nacional tiene su origen en la leyenda de que tras abandonar Aztlán, los aztecas tendrían que asentarse 
en el sitio en que encontraran un águila sobre un nopal devorando a una serpiente; ese espacio resultó un islote en 
el valle de México donde se asentaron los mexicas. A lo largo de las décadas el escudo nacional ha modificado su 
forma y posición, aunque la base se mantiene. Fue durante el gobierno de Venustiano Carranza cuando se aprobó 
que el águila apareciera con el perfil izquierdo expuesto, posición que mantiene hasta la fecha. 
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El obispo de Ecatepec critica a quienes buscan dirimir la ley a periodicazos 

Con perdón de Dios, el Estado laico es una jalada, asegura 
Onésimo Cepeda 

“Como abogado”, afirma que ni el pueblo ni el territorio son laicos; únicamente el gobierno 

CAROLINA GÓMEZ MENA 
Periódico La Jornada 
Jueves 2 de septiembre de 2010, p. 19 

El obispo de Ecatepec, Onésimo Cepeda Silva, aseguró que el “Estado laico es una jalada” y que en materia de 
libertad religiosa no hay toda la que debiera existir. Al preguntarle sobre las demandas en su contra por presunto 
lavado de dinero, y la que interpuso el jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard, contra el cardenal 
Juan Sandoval Íñiguez, por daño moral, al asegurar que el mandatario capitalino maiceó a los ministros de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación para que avalaran los matrimonios y adopciones de gays, Cepeda Silva 
criticó a quienes pretenden dirimir en los medios asuntos que deben ser resueltos en tribunales. “La ley no se 
dirime a periodicazos, a periodicazos se matan las moscas; en el juzgado se ganan los juicios. Por eso a mí todavía 
no me hacen nada, porque no soy mosca; a pesar de que me han dado periodicazos”. 

Entrevistado al concluir una misa en la basílica de Guadalupe, con la cual la Iglesia católica dio comienzo a la 
conmemoración del mes patrio, en el contexto del bicentenario de la Independencia y el centenario de la 
Revolución, Cepeda Silva –quien dijo sentirse “como mango: amarillo y chupado”–, señaló que como abogado 
puede afirmar que “no existe el Estado laico”. 

–¿Considera que los sacerdotes respetan el Estado laico? 

–Yo creo que no existe el Estado laico. Soy abogado. El Estado está formado por pueblo, territorio y poder. ¿El 
pueblo es laico?, no. Los maizales, o sea, el territorio, ¿es laico?, no. ¿El gobierno es laico?, sí. Entonces, somos un 
Estado gobernado por un gobierno laico. Es la definición legal. El Estado laico, Dios me perdone, es una jalada. 

–¿Hay libertad religiosa? 

–Sí hay, aunque no toda la que debiera; pero sí hay. 

En cuanto a los matrimonios homosexuales y la adopción de niños por esas parejas, el obispo precisó que 
“semánticamente” dichas uniones no son matrimonios, porque la palabra proviene de “matriz”. Resaltó que si 
adoptan infantes, éstos van a “sufrir” debido a la “crueldad” de sus pares. “Yo sostengo que los niños son muy 
crueles; entonces, yo me imagino qué pasaría cuando uno diga mi papá y mi mamá tienen bigote. Dirán: serás hija 
de la gorda del circo, ¿no? O sea, van a sufrir; hay que respetar el derecho del niño”. Cepeda descartó pronunciarse 
sobre la demanda de Ebrard y enviarle algún mensaje. “Si quiero decirle algo agarro el teléfono y le hablo, pero no 
agarro el periódico.” 
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Francisco González, obispo auxilar de la arquidiócesis de Guadalajara, señaló que Sandoval Íñiguez “está tranquilo 
porque es un hombre de mucha fuerza y fe”. Consideró que el debate ha estado “un poco exaltado”. También dijo 
que las cosas podrían haberse dirimido de otra manera y descartó pronunciarse respecto a si Ebrard tiene razón al 
demandar al jerarca. Carlos Aguiar Retes, presidente de la Conferencia del Episcopado Mexicano (CEM), resaltó 
que se deben “avalar los auténticos valores que conducen a la anhelada paz social y promover una educación para 
la libertad responsable”. Aseguró que México necesita recibir el “viento de lo alto, la sabiduría que procede de 
Dios”. En conferencia de prensa aparte, Elio Sgreccia, presidente de la Academia Pontificia para la Vida del 
Vaticano, señaló que ante la proliferación de leyes de corte liberal que se han aprobado en diversos países, incluido 
México, dicha academia elabora una enciclopedia sobre bioética y leyes, la cual podría servir a legisladores antes 
de aprobar leyes relacionadas con temas como el aborto. La obra será publicada dentro de dos o tres meses. 

 
 

Astillero 

Papelitos y papelazos 

Informe electrónico 

La Barbie, de última hora 

Yunque frena cambio 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

El contenido del informe de cuatro años de gobierno calderonista fue lo de menos, pues en San Lázaro el Congreso 
mexicano sesionó para dar un adelanto de las batallas campales por distintos botines que caracterizarán el último 
tercio del sexenio rojo. Apertura de trabajos legislativos tocada por el síndrome del calderonismo: la ilegalidad 
sustantiva y procesal, el atropellamiento de reglamentos, leyes y disposiciones constitucionales, la aprobación por 
mayoriteo de tretas y atajos para imponer acuerdos irregulares de cúpulas. Congreso silenciado por sí mismo –por 
los nuevos entendimientos de PAN y PRI en las cámaras, superados ya los malos entendidos electorales de las 
alianzas, recogida por cada cual la ganancia final-  en cuanto a la obligación de fijar de inmediato 
posicionamientos de los diferentes partidos respecto a los documentos llevados sin brillo a la consideración 
inaugural de los legisladores por un secretario de Gobernación en funciones de modoso mensajero. Papelitos 
llevados de Los Pinos a San Lázaro nomás para cumplir el trámite del presunto informe que en realidad se está 
rindiendo, sin interpelaciones ni críticas molestas, a través de las otras cámaras del poder, las de la televisión o, 
más ampliamente, las del periodismo electrónico utilizado para difundir propaganda pinolera en la que se pinta el 
México maravilloso que fuera de esas frecuencias amables nomás no existe. El Congreso abre sesiones sin que los 
diputados se hayan puesto de acuerdo en el relevo del panista Francisco Ramírez Acuña, quien continúa 
presidiendo la mesa directiva en espera de que el próximo domingo ya se hayan entendido los priístas 
tramposamente expansivos, los panistas en busca de reconciliaciones y el perredismo dividido que pelea la 
presidencia disponible sin ponerse de acuerdo a cuál de sus bandos le pertenecería ese cargo que en todo caso 
preferirían perder, acusando al otro de la derrota, con tal de no fortalecer al adversario interno.  
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Así se encamina ese poder, de facciones envenenadas y ambiciosas, a la atención y resolución de asuntos graves, 
como el diseño del paquete económico para el siguiente año y las reformas políticas. A fin de cuentas, lo que 
sucede en esos espacios de alfombrada representación popular es una muestra, una consecuencia y un abono de la 
descomposición política que vive el país, en una especie de lucha campal superlibre que de repente se disfraza de 
circo de ocurrencias y de drama telenovelero. Ni quien discuta o se preocupe por lo que presumiblemente habría 
informado Calderón ante el Congreso desplazado (aunque FC se apresuró a incluir de última hora el oportuno 
“campanazo” de la muy peculiar aprehensión de La Barbie, tan llena de sospechas, puntos oscuros y sonrisas que 
el jefe de la operación captora, Genaro García Luna, calificó de mezquinos a quienes expresan dudas o críticas 
respecto a esa detención). A fin de cuentas, la entrega burocrática de ayer fue solamente un pretexto para la fiesta 
personal de hoy en Palacio Nacional, la campaña mediática desbordada, los call centers trabajando al máximo, la 
profusión postal, el bombardeo sin pudor en pantallas, micrófonos y páginas donde secretarios de Estado y su jefe 
de Los Pinos tratan de convencer de lo mucho que dicen haber hecho por este México que de otra manera ni 
cuenta se daría de esos presuntos esfuerzos. 

Silencio, obviamente, respecto a los temas delicados del México ensangrentado, empobrecido, amedrentado. 
Fanfarrias comercialmente pautadas mientras el escándalo de la matanza de migrantes en un rancho tamaulipeco 
hace que el presidente de Honduras reproche al de Ecuador haber difundido que también habría sobrevivido un 
ciudadano del país centroamericano, lo que obviamente genera riesgos de venganzas mafiosas internacionales, y 
mientras el presidente de El Salvador anuncia que vendrá a una reunión sobre seguridad con Calderón (México de 
las desgracias concatenadas, irónicas, kafkianas: un vehículo que transportaba parte de los cadáveres de los 
asesinados en San Fernando, Tamaulipas, chocó en la ciudad de México y lesionó de gravedad a una persona). 

Pero ni siquiera era capaz anoche ese “gobierno” federal de precisar con firmeza las circunstancias de la militante 
panista de extrema derecha que por razones de cuotas grupales ha sido encargada durante esta “administración” 
del jugoso negocio del Instituto Nacional de Migración. El Yunque parece haber frenado la intención felipista de 
aparentar aires justicieros mediante la destitución de Cecilia Romero, panista de larga trayectoria legislativa, que 
fue dirigente de la Asociación Nacional Cívica Femenina (Ancifem), una de las organizaciones públicas del tejido 
clandestino yunquista. Romero está casada con Emilio Baños Urquijo, hermano de Fernando, quien fue presidente 
del Movimiento Universitario de Renovadora Orientación (MURO) en la década de los sesenta. Baños Urquijo es 
padre de María del Pilar Covadonga Baños Ardavín, quien fue la primera esposa de César Nava, hijo a su vez de 
uno de los fundadores del DHIAC, otro organismo de parapeto del yunquismo (la madre de María del Pilar 
Covadonga es hija de una hermana de Bernardo Ardavín, uno de los máximos jefes de El Yunque). César Nava, 
actual presidente nacional del PAN, fue secretario particular del ocupante de Los Pinos, posición que hoy ocupa 
otro militante de aquella agrupación secreta, Luis Felipe Bravo Mena. Todo lo anterior muestra que la tibia 
filtración hecha ayer desde Bucareli, en el sentido de que había renunciado desde un día antes la máxima 
funcionaria de migración nacional, fue un desafortunado lance del desubicado secretario Blake. 

Y, mientras es atacado El Noroeste en Mazatlán, diario del que fue director Manuel J. Clouthier júnior, y mientras 
los soldados gringos se despliegan en la frontera con México, ¡hasta mañana, con el siempre claridoso Onésimo 
Cepeda diciendo que lo del Estado laico en nuestro país es “una jalada”! 

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx • http://twitter.com/julioastillero 
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Clase Política 

Nueva directiva en San Lázaro 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

Tranquilizado el PAN porque se superó sin sobresaltos la fecha del cuarto informe presidencial, el próximo 
domingo se elegirá nueva directiva de la Cámara de Diputados, la cual presidirá el PRI. No es interpretación 
exclusiva; lo mismo fue señalado en la tribuna de San Lázaro por el coordinador de los diputados de Convergencia, 
Pedro Jiménez León. Por otra parte, el coordinador de la bancada del PRI, Francisco Rojas, insistió en que no hay 
ningún acuerdo para dar la presidencia al PRD. 

La cosecha 

“Estamos muy lejos de festejar el fin de la crisis económica más grande que hayamos tenido después de 1929; el 
resultado neto de las políticas económica y social seguidas en los últimos años es un promedio de crecimiento casi 
igual a cero, lo cual no podemos permitir”, expresó el presidente del Senado y coordinador de la bancada del PRI, 
Manlio Fabio Beltrones… La ausencia de políticas públicas para la atención de personas con discapacidad y la 
inconcebible disminución presupuestaria para este sector ha caracterizado la administración del Ejecutivo federal 
durante la última década, censuró el secretario de Asuntos para las Personas con Discapacidad del CEN del PRI, 
Jesús Toledano, en una reunión con delegados de China... 

La primera sala de la Suprema Corte decidió revisar el divorcio exprés o incausado, instituido en el DF desde 
2008, para determinar si viola la garantía constitucional de audiencia. La misma sala determinó revisar un 
amparo a partir de una queja por discriminación laboral de una trabajadora discapacitada de la Comisión de 
Derechos Humanos de Aguascalientes… 

Ante los desastrosos resultados del gobierno federal, el delegado del PRI en el estado de México y ex precandidato 
presidencial Enrique Martínez y Martínez elogió la labor del gobernador Enrique Peña Nieto e indicó que los 
priístas están comprometidos a no repetir errores, pues las divisiones los debilitan. En el mismo foro, organizado 
por el presidente estatal del tricolor, Ricardo Aguilar Castillo, el también ex precandidato presidencial Enrique 
Jackson Ramírez afirmó que los mexiquenses tienen todo para ganar el futuro: un partido vencedor y buenos 
gobiernos… 

Dotar de vivienda digna a las personas les cambia la vida para bien, y es la base de un futuro mejor para el país así 
como para todos sus habitantes, afirmó el director del Fonhapo, Salvador López Orduña, al entregar viviendas en 
Irapuato, Guanajuato… 

Garantizar la autonomía de los órganos de transparencia y que sus resoluciones sean definitivas e inatacables, 
recomendaron los relatores de la OEA Catalina Botero y de la ONU Frank La Rue, en un reporte donde destacan 
que México se ha convertido en un referente por los “notables avances” alcanzados en materia de acceso a la 
información, y el Ifai, en un organismo que ha jugado “un papel ejemplar” en la protección de ese derecho… 

riverapaz@prodigy.net.mx 



 
JUEVES 02 DE SEPTIEMBRE DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
16 

Ciudad Perdida 

Mariana Gómez, en campaña por Lujambio 

Escepticismo azul: ineptitud del secretario, principal impedimento 

MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ 

La parienta de Felipe Calderón y lideresa del PAN en la Asamblea Legislativa, Mariana Gómez del Campo, se ha 
echado a cuestas la tarea que al parecer le encargaron desde Los Pinos, y que trata de cumplir con puntualidad y 
esmero: conseguir adeptos para llevar al actual secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, a la 
candidatura de los azules para la Presidencia de la República. Algunos panistas que no están de acuerdo con la 
convocatoria confiesan que la actividad de la diputada local ha ido en aumento, que de poco a poco va hablando 
con los integrantes de su bancada para explicarles que el mejor panista para la contienda de 2012 es ese mismo 
que ella promueve, según los azules que ven en otros militantes mayores y mejores condiciones en algún otro 
compañero de partido al que no descubren, “porque aún no es el tiempo”, pero en definitiva no quieren saber 
nada, cuando menos por el momento, de Lujambio. Sus argumentos parecen inatacables. Señalan que Lujambio 
no se ha mostrado capaz para llevar bien la Secretaría de Educación Pública, y por tanto no tiene el tamaño para 
lograr una buena candidatura frente a los que pudieran resultar candidatos de la oposición. No obstante advierten 
que eso, la incapacidad manifiesta del personaje, se puede obviar con una buena campaña, pero resultaría 
inconveniente para Acción Nacional y para el país. Las observaciones de esos panistas parecen poner sobre la 
mesa un problema toral. En el PAN no hay desde hace mucho tiempo un hombre capaz de dirigir con certeza el 
país. Las experiencias de Vicente Fox y Calderón parecen dar razón al malestar que se vive en todo el país. Hoy es 
imposible ocultar la tragedia que vive México en casi todos los renglones de su vida.  

Si resulta verdad lo que se dice que está realizando la señora Gómez del Campo, y si es cierto todo lo que de 
Lujambio miran los militantes azules que están en contra de su candidatura, parece que será muy difícil que el 
secretario de Educación Pública pueda llegar al lugar que pretende prepararle la panista del DF. Por lo pronto, en 
caso de que lo que nos cuentan esté apegado a la realidad, será muy interesante saber cuáles son los apoyos con los 
que cuenta Lujambio. Dicen que ya están inscritos en su favor los engordadores de niños a quienes les hizo el favor 
de poder seguir vendiendo sus productos en las escuela primarias del país. ¿Ya adivinaron el nombre de uno de 
ellos? Correcto, es el mismo que invirtió en Felipe Calderón. No hay casualidades, hay causalidades. ¡Aguas! 

De pasadita 

Para muchos observadores de dentro y fuera del gobierno de Marcelo Ebrard el problema interno más grave que 
enfrenta es el de la comunicación con la ciudadanía. Las acciones de gobierno, por ejemplo, en la ayuda a los más 
necesitados, no logran tener el sello de la administración de Ebrard ni se entienden como la base principal de su 
mandato. Ésa es una preocupación que en estos tiempos requiere de cambios que corrijan el rumbo. Todo indica 
que ya hay propuestas para dar un golpe de timón. Malo sería que otra vez se hicieran las cosas sin un proyecto 
claro y específico y que se tratara de parchar algo que requiere de una recomposición en serio. Hay muchas manos 
metidas en el asunto, algunas de ellas femeninas, lo que no significa que sea un buen consejo. Por ello, si es que ya 
se tiene decidido algún cambio en la administración del jefe de Gobierno, será deseable que se trate de una buena 
idea para corregir lo que se hace cada vez más difícil y más urgente. 
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La opinión y el Presidente 
SOLEDAD LOAEZA 

Consulta Mitofski acaba de dar a conocer los resultados de su más reciente encuesta de aprobación presidencial 
(www.consulta.com.mx, fecha de acceso 01/09/2010). En el 15 trimestre de su sexenio, Felipe Calderón alcanzó 
más de 55 por ciento de aprobación. Este porcentaje es dos puntos superior al que registró el trimestre anterior, 
pero se mantiene por debajo de los porcentajes más favorables que el Presidente obtuvo en 2008 y 2009, y que 
oscilan entre 61 y 66 por ciento. La caída en la aprobación presidencial está relacionada con la apreciación 
negativa de la opinión pública de las perspectivas de la economía nacional, y es muy probable que las noticias del 
fin de semana pasado a propósito de Mexicana de Aviación hayan profundizado este pesimismo, dado que puede 
uno especular que de haberse levantado la encuesta el lunes pasado, el Presidente habría sido evaluado a la 
sombra de esa inmensa bola negra que es la desaparición de una importante empresa mexicana, y de las 
reacciones de autoridades que parecen súbitamente asustadas de las consecuencias de sus acciones –o inacciones– 
en este terreno. Según se desprende del comparativo que ofrece la encuesta de Mitofsky de las evaluaciones 
trimestrales de los últimos cuatro presidentes, Carlos Salinas recibe las mejores calificaciones, una aprobación 
constante superior a 70 por ciento excepto en dos trimestres cuando obtuvo 64 y 69 por ciento, respectivamente; 
mientras que en el tercero de 1992 la proporción de la opinión que aprobaba su gobierno se disparó a 81 por 
ciento. En cambio, el gobierno del otro presidente priísta del grupo, Ernesto Zedillo, registra los porcentajes más 
bajos de opinión aprobatoria: 31, 32 y 36 por ciento. Ni siquiera Vicente Fox cayó tanto, aunque en su segundo año 
de gobierno registró 45 por ciento. 

La pregunta que hay que hacerse es ¿cuál es la mejor manera de interpretar estos resultados y qué nos dicen? Para 
entender las respuestas de la opinión es preciso contextualizarlas. ¿Qué pasaba en el país cuando se levantó la 
encuesta? Lo que obtenemos con este tipo de investigaciones es una instantánea, la fotografía de un momento que 
de manera inevitable va a cambiar; así, una de las pocas cosas predecibles de la opinión pública es su variabilidad. 
No hay más que comparar la imagen que tiene hoy Carlos Salinas con la que tenía durante su gobierno, para 
comprobar cuán “infieles” somos los ciudadanos, o cuán desleales son los presidentes a las expectativas 
ciudadanas, y los riesgos que entraña gobernar a golpe de encuestas de opinión pública. El presidente que se deja 
sorber el seso por estos ejercicios gobernará en forma errática y contradictoria, porque así es la opinión pública, 
sobre todo en momentos de confusión e incertidumbre. La evaluación del presidente Calderón ejemplifica algunas 
de estas contradicciones: es aprobado por más de la mitad de la opinión, pero más de 60 por ciento considera que 
se le están saliendo las cosas de control, 27 por ciento piensa que posee la capacidad para ejercer un liderazgo 
nacional, y sólo 23 por ciento considera que tiene capacidad para resolver los problemas del país. Si colocamos 
estos cuatro resultados uno al lado de otro, ¿qué podemos concluir? ¿Cuál es la percepción que tiene la mayor 
parte de la opinión pública del presidente Calderón? No es un líder, no se le reconocen capacidades para gobernar, 
y la mayoría tampoco cree que tenga las riendas del país. Y, sin embargo, más de la mitad de la opinión lo aprueba. 
Estas aparentes contradicciones pueden explicarse por consideraciones implícitas en las respuestas de los 
encuestados; por ejemplo, en la valoración de “liderazgo” y “control del país” intervienen factores como la 
evaluación de los miembros del gabinete, de suerte que la mala actuación del secretario X o Z incide sobre la 
percepción que tiene la opinión del presidente. En cambio la pregunta acerca de la aprobación de su gestión está 
concentrada en la persona de Felipe Calderón. El fracaso de los llamados presidenciales a la unidad nacional en 
torno a la lucha contra el crimen organizado abona el juicio negativo a propósito de su capacidad de liderazgo; de 
la misma manera que el bajo nivel de aprobación que recibe su política de seguridad –34 por ciento– se apoya en 
la percepción mayoritaria de que está perdiendo el control del país. O sea que esta foto, como muchas otras, salió 
movida.  
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Pide AN quitar spots de Peña 
 
Denuncian ante IFE promoción personal del Gobernador priista con motivo de Informe 
Guadalupe Irízar 
 
(2 septiembre 2010).- El PAN presentó ayer una queja ante el IFE en contra de los spots del Gobernador 
mexiquense Enrique Peña Nieto, que se transmiten desde el lunes pasado en medios electrónicos y en los que 
publicita su Quinto Informe de Gobierno. Solicitó el blanquiazul que se dicten medidas cautelares para que los 
mensajes salgan del aire, por considerar que el Mandatario priista viola la ley al promover su imagen personal. 
Además, indica el recurso, la transmisión de los spots en canales de televisión de cobertura nacional afecta la 
equidad en las contiendas electorales en marcha en entidades como Guerrero y Baja California Sur. "Desde el 30 
de agosto de 2010 y hasta la fecha, en cobertura nacional y en los canales correspondientes a las televisoras TV 
Azteca y Televisa, se transmiten diversos promocionales de propaganda gubernamental respecto del Quinto 
Informe de Gobierno del C. Enrique Peña Nieto, Gobernador del Estado de México, los cual es violatorio de la 
normatividad electoral ya que realiza promoción personalizada de su imagen en todo el territorio del país, 
incluidos los estados de Guerrero y Baja California Sur", reclama el PAN. 
 
La denuncia, firmada por Everardo Rojas Soriano, compara los spots de Peña Nieto con los mensajes del 
Presidente Felipe Calderón, a propósito de su Cuarto Informe de Gobierno. Para el blanquiazul, en los spots Peña 
Nieto no informa, sino que manifiesta expresiones subjetivas, consistentes en opiniones personales sobre el 
ejercicio de gobierno. En contraste, añade, en los mensajes de Calderón "se dan a conocer acciones concretas, 
cifras, actividades y circunstancias de tiempo, modo y lugar en que fueron realizadas". "En los promocionales 
objeto de la denuncia no se advierte ninguno de esos elementos o características. Se trata de un ilícito atípico 
denominado abuso del derecho", precisa la denuncia. De acuerdo a la legislación vigente, apunta el partido 
quejoso, la propaganda sobre los informes de Gobierno debe tener una incidencia regional vinculada al ámbito 
geográfico de influencia del servidor público. Ante la violación continua, sistemática y reiterada de la legislación 
electoral, el blanquiazul solicitó iniciar un procedimiento administrativo sancionador contra el Mandatario 
mexiquense. 
 
Advirtió, además, que si el IFE no saca del aire los mensajes de Peña Nieto se vulneraría el principio de equidad en 
las contiendas electorales venideras. El Artículo 134 Constitucional prohíbe propaganda gubernamental que 
incluya nombres, imágenes, voces o símbolos que impliquen promoción personalizada de cualquier servidor 
publico. En tanto, el 41 Constitucional también ordena la suspensión de mensajes de Gobierno durante el proceso 
electoral en marcha. 
  
Exposición mediática 
  
Los informes de Gobierno tienen una intensa promoción en radio y TV, aun en contra de lo que indica la ley 
electoral en la materia. 
  
· El Presidente Felipe Calderón destaca logros de su cuarto año de Gobierno.  
· El Gobernador mexiquense Enrique Peña Nieto se adjudica compromisos cumplidos. 
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La ley dice textual... 
 
  
Prohíbe usar la publicidad para promover la imagen de funcionarios. 
 
  
Artículo 134 Constitucional  
  
"La propaganda, bajo cualquier modalidad de comunicación social, que difundan (...) los tres Órdenes de Gobierno 
deberá tener carácter institucional y fines informativos, educativos o de orientación social. En ningún caso esta 
propaganda incluirá nombres, imágenes, voces o símbolos que impliquen promoción personalizada de cualquier 
servidor público". 
 
 

Avalan a partidos 'colgarse' de logros 
 
Ve el TEPJF viable presumir planes de gobierno. Declaran magistrados que es inconstitucional 
párrafo del Código Electoral del DF 
Guadalupe Irízar 
 
(2 septiembre 2010).- La sala superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) 
declaró inconstitucional parte del segundo párrafo del artículo 265 del Código Electoral del DF, por el cual se 
prohíbe a partidos políticos y candidatos utilizar programas de Gobierno en su beneficio. El Tribunal consideró 
que dicha prohibición va en contra de los artículos 6 y 41 de la Constitución General de la República. La decisión la 
adoptaron los magistrados electorales por mayoría, al resolver un recurso de revisión constitucional interpuesto 
por el PRD en contra de una sanción aprobada por el Consejo General del Instituto Electoral del Distrito Federal 
(IEDF), confirmada por el tribunal local, el 22 de abril del 2010. La sanción se argumentaba por la utilización en 
su beneficio de propaganda con el "Programa de Financiamiento a la Micro y Pequeña Empresa". 
 
El párrafo del código electoral del DF impugnado señala textualmente: "Queda prohibido a los partidos políticos, 
coaliciones y candidatos, adjudicarse o utilizar en beneficio propio la realización de obras públicas o programas de 
gobierno". La sala superior diferenció entre los términos "utilización" y "adjudicación" señalados en el segundo 
párrafo de ese artículo de la ley electoral del DF, y dejó claro que un partido no se puede "adjudicar", o identificar 
con un Gobierno, pero sí puede hacer referencia a programas o acciones de Gobierno concretas promovidas por 
funcionarios emanados de su instituto político. "A juicio de la ponencia y por las razones que se abundan en el 
proyecto, resulta constitucional el hecho de que la Ley Electoral del Distrito Federal prohíba la adjudicación de 
obras públicas y programas de Gobierno, no así la prohibición de su utilización, pues ello resultaría conculcatorio 
de lo establecido en los Artículos 6 y 14 de nuestra Carta Magna", señala la sentencia. Con el voto en contra del 
magistrado Manuel González Oropeza, quien consideró que debía prevalecer la prohibición total a los partidos, la 
sentencia precisó las razones de inconstitucionalidad de parte del artículo. "Se determina la inaplicación al caso 
concreto de la forma contenida en el segundo párrafo del artículo 265 del código electoral del Distrito Federal por 
su inconstitucionalidad, exclusivamente por lo que se refiere a la prohibición a los partidos políticos, coaliciones y 
candidatos de utilizar en beneficio propio la realización de obras públicas o programas de gobierno para los efectos 
expresados en esta ejecutoria", señala la sentencia. 
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En ese sentido, el TEPJF revocó una resolución del Tribunal local que sancionó a ese partido por la utilización de 
un programa de Gobierno. También ordenó al IEDF revisar una sanción vinculada con este caso a la luz de la 
interpretación de hoy y ante la colocación de propaganda en lugares prohibidos. La sala superior ordenó también 
informar a la Suprema Corte de Justicia de la Nación lo relativo a la facultad de inaplicación ejercida por esta sala 
superior en el caso concreto resuelto. 
  
  
La ley dice textual... 
 
La Ley Electoral del Distrito Federal establece: 
  
Artículo 265. 
 
Desde el inicio de las precampañas y hasta la conclusión de la jornada electoral, las autoridades del Distrito 
Federal y las autoridades Federales en el ámbito del Distrito Federal, deberán suspender las campañas 
publicitarias de todos aquellos programas y acciones gubernamentales. Las únicas excepciones a lo anterior serán 
las campañas de información de las autoridades electorales, las relativas a servicios de salud, educación y las 
necesarias para protección civil en casos de emergencia. (...) Queda prohibido a los Partidos Políticos, Coaliciones 
y candidatos, adjudicarse o utilizar en beneficio propio la realización de obras públicas o programas de gobierno.  
  
  
  
Así lo dijo 
  
"Resulta constitucional el hecho de que la Ley Electoral del Distrito Federal prohíba la adjudicación de obras 
públicas y programas de Gobierno, no así la prohibición de su utilización". 
 
Sentencia del TEPJF. 
 
 
 
 
 
 
 
 

Escandaliza cartón en EU 
 
(2 septiembre 2010).- WASHINGTON. Un cartón publicado en el sitio de internet de la cadena MSNBC que 
muestra el águila del escudo nacional acribillada y la serpiente muerta sobre la bandera tricolor generó revuelo en 
el blog oficial de su autor, Daryl Cagle, y en Twitter. 
 
Un vocero de la Embajada mexicana confirmó a REFORMA que alistan una carta de protesta. 
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Opaca a Informe pelea por Cámara 
 
Deja primer saldo enfrentamiento entre partidos. Entrega Blake texto en sólo 2 minutos; dejan 
para domingo los posicionamientos 
Claudia Salazar, Armando Estrop, Claudia Guerrero y Carole Simonnet.- (2 septiembre 2010).-  
REFORMA / Staff 
  
Una ceremonia gris y breve del inicio de sesiones del Congreso General, con la entrega del Cuarto Informe de 
Gobierno del Ejecutivo Federal, fue el primer saldo del jaloneo de los grupos parlamentarios por la presidencia de 
la Mesa Directiva. La falta de acuerdos entre las bancadas, en espera de la sesión del próximo domingo para 
definir la Mesa Directiva, marcaron el desarrollo de la sesión encabezada por el panista Francisco Ramírez Acuña, 
como presidente provisional de la Cámara de Diputados. El petista Porfirio Muñoz Ledo remarcó en la sesión la 
crisis por la que atraviesa la Cámara baja. "Tenemos un Ejecutivo dudoso, por no decir espurio, y ahora tenemos 
una Cámara descabezada por su propia voluntad o por una voluntad impuesta. Sería el caso de una desaparición 
de Poderes. "Estamos ofendiendo a la República y nos estamos ofendiendo a nosotros mismos", reclamó. La sesión 
comenzó a las 17:19 horas, con la presencia de 339 de los 500 diputados, y 98 de los 128 Senadores. 
 
En tanto, en el estacionamiento de la Cámara, frente al salón de Protocolo, el Secretario de Gobernación, 
Francisco Blake, aguardaba a los legisladores para hacer la entrega del informe presidencial. La sesión se retrasó 
por la lectura del acuerdo de ambas Cámaras para el desarrollo de la ceremonia, a fin de solventar la laguna legal 
que prevalece en torno al informe, porque la Ley Orgánica del Congreso aún establece la obligación del Ejecutivo 
de asistir a la apertura de sesiones. Además, el acuerdo para el desarrollo de la sesión obligaba a posponer hasta el 
domingo los posicionamientos de los grupos parlamentarios con motivo de la entrega del Informe. La cancelación 
de los posicionamientos fue rechazada por los petistas Gerardo Fernández Noroña y Jaime Cárdenas, además del 
coordinador de Convergencia, Pedro Jiménez. 
 
Fernández Noroña había amenazado, desde su cuenta de Twitter, con llevar una sorpresa al pleno, pero al final se 
abstuvo. A la hora de la reunión en el Pleno el legislador no realizó ninguna protesta ni colocó mantas o cartulinas. 
En cambio, pidió la palabra y criticó que mientras los legisladores renunciaban ayer a dar sus posicionamientos, 
Calderón emitía sus mensajes sobre su informe todos los días, mañana, tarde y noche, con la visión de que el país 
está muy bien. "En una abdicación gravísima de una responsabilidad política fundamental", recriminó. 
  
Breve entrega 
  
Luego de la aprobación del acuerdo se declaró el receso para ir a recibir el documento. A las 17:50 horas, Blake 
entró al salón de Protocolo. Ahí llegaron Ramírez Acuña y el presidente del Senado, el priista Manlio Fabio 
Beltrones. Sin sentarse siquiera en las sillas dispuestas para la ocasión, posando para las cámaras, Blake entregó el 
informe a Ramírez Acuña. Fue un evento que duró apenas 2 minutos con 20 segundos. La comitiva de legisladores 
regresó al pleno y Blake salió de la Cámara. Ramírez Acuña cerró la sesión que duró menos de una hora y convocó 
para el domingo, cuando habrá elección de presidente y los posicionamientos que ayer se cancelaron. Al salir, 
Muñoz Ledo soltó enojado: "Son unos violadores tumultuarios de callejón oscuro". 
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Sube PRI presión por Mesa 
Claudia Salazar, Claudia Guerrero, Armando Estrop y Carole Simonnet.- (2 septiembre 2010).- 
REFORMA / Staff 
  
 El PRI aumentó ayer la presión para quedarse con la presidencia de la Cámara de Diputados. En la sesión del 
Congreso, diputados del tricolor y del PVEM escenificaron un "besamanos" adelantado para el vicecoordinador 
priista Jorge Carlos Ramírez Marín, a quien perfilan como el nuevo presidente en San Lázaro. El diputado de 
Yucatán recibió numerosas felicitaciones, abrazos y apretones de mano en el pasillo central del salón de plenos.  
 
-¿Por qué lo saludan tanto?-, se le preguntó a Ramírez Marín. 
 
"Porque soy buena gente, amable y cariñoso, además, hace mucho que no me ven", respondió el legislador, uno de 
los más cercanos a Beatriz Paredes. Mientras priistas y pevemistas daban el trato deferencial a Ramírez Marín, la 
bancada tricolor hizo presión sobre el PAN para lograr de este partido los votos suficientes que le den las dos 
terceras partes necesarias para garantizar la posición al yucateco. El PRI busca que Acción Nacional no le otorgue 
sus votos al perredista Jesús Zambrano, a pesar de los recientes acercamientos entre las dirigencias de estos 
partidos, sobre todo al concretar alianzas electorales contra el tricolor. 
 
Fuentes de la bancada afirmaron que el coordinador Francisco Rojas negocia directamente con la lideresa de la 
fracción panista, Josefina Vázquez Mota. En esa negociación operará el subsecretario de Gobernación, Roberto 
Gil. 
 
Los panistas esperan que en las próximas horas haya la solicitud de "apoyo" para votar a favor de la planilla 
priista, a fin de que no esté en riesgo la presidencia de la Junta de Coordinación Política -el otro cargo de decisión 
en la Cámara- para Vázquez Mota Antes de la sesión, el diputado del PRI Rubén Moreira puso en tela de juicio que 
el PAN tenga tal cargo y sugirió que sea el PRD quien acceda al mismo, a fin de resolver para el tricolor la 
presidencia de la Cámara. 
 
Moreira dijo que en sus declaraciones estaba el aval del coordinador Francisco Rojas. Zambrano indicó que con 
declaraciones no se tejen acuerdos. "A base de amagos no habrá posibilidad de llegar a acuerdo alguno. A la fuerza, 
ni los zapatos entran", expresó. Recordó que hay un compromiso entre el PAN y PRD de que no habría acuerdos 
bilaterales con PRI. 
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'Le dí mi iPad a mi hija' 
Claudia Guerrero, Carole Simonnet, Claudia Salazar y Armando Estrop.- (2 septiembre 2010).- 
REFORMA / Staff 
  
  
La bancada del PRI en la Cámara de Diputados gastó más de millón y medio de pesos para equipar a sus 
integrantes con iPads que no usan. Ayer, a la inauguración del Congreso General, los legisladores no llevaron sus 
dispositivos por diversas razones. Una de ellas: la regalaron a alguien más. El líder de los diputados del sector 
popular del tricolor, Sami David, confesó abiertamente que regaló el iPad a su hija. "Se lo di a mi hija y le dije: 
revísala, si aparte de la Gaceta trae información confidencial o secreta, pues me la regresas, pero si no, pues te la 
quedas. Y ya me llamó y me dijo que no trae nada, entonces, pues se la va a quedar", explicó. El líder de los 
ferrocarrileros, Víctor Flores, le restó tanta importancia al regalo que reconoció que "alguien más" firmó por él 
para quedarse con el iPad. "No he recibido nada. Alguien más firmó por mi y ya, pero a mi no me interesa, yo 
tengo mejores", alardeó cuando salía del salón de plenos acompañado de su séquito de ayudantes. Otros más, 
como los cenecistas Cruz López y Julián Nazar, de plano menospreciaron la herramienta de moda. "Pues no la he 
visto, ahí la tengo", respondió el líder del sector campesino. "Noooo, yo todavía escribo con crayones de carbón", 
soltó entre carcajadas Nazar, tras recordar que desconoce el destino de su iPad, pues no pudo quedarse a la 
repartición en la plenaria de Ixtapan de la Sal. En esa plenaria, el líder de la bancada, Francisco Rojas, justificó la 
compra de las pantallas digitales para cada uno de los 237 diputados de su bancada. 
 
"El que no tiene computadora se vuelve analfabeta funcional y ahora es el iPad", dijo entonces. Ayer en la sesión 
del Congreso, otros legisladores del tricolor, como Rubén Moreira, prefirieron las BlackBerry que también les 
fueron regaladas por su coordinación, para distraerse durante la "ceremonia". Fuentes del tricolor revelaron que 
en abril pasado, llegaron hasta sus oficinas los teléfonos inteligentes con costo aproximado en el mercado de 6 mil 
pesos. "Nos las hicieron llegar a las oficinas de manera discreta y nos las entregaron sin chip. Luego, en una 
reunión nos dijeron que era para no tener pretexto de que no estamos enterados", relató uno de los diputados 
beneficiados con el regalo. 
 

Funciona tablero sin fallas 
 
(2 septiembre 2010).- SAN LÁZARO. Los diputados federales quieren gastar 120 millones de pesos para 
cambiar un sistema de votación electrónica que sí funciona. Ayer, en la sesión del Congreso General, que arrancó 
con un quórum de 339 diputados y cerró con 457, el tablero comprado en 1998 al parlamento de Turquía, operó 
sin fallas. 
 

Costaría violencia 140 mil millones 
Arturo Rivero 
 
(2 septiembre 2010).- La violencia costaría a México alrededor de 140 mil millones de pesos al año, de acuerdo 
con estimaciones de la Secretaría de Hacienda. "Es difícil cuantificar el costo que tiene la inseguridad en el País: es 
muy compleja. "Pero en los países con problemas de inseguridad se calcula que el impacto en la tasa de 
crecimiento es de 1.2 en el PIB", comentó el titular del ramo, Ernesto Cordero, al presentar datos relativos al 
cuarto Informe de Gobierno. "Es por eso que se debe robustecer el Estado de derecho en el País. El Gobierno y 
empresas deben combatir de manera más efectiva este problema", dijo. 
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Dilapida la SEP un lustro 
Evalúa a alumnos sin mejorar. Dicen especialistas que aún está pendiente la formación integral de 
los maestros 

Sonia del Valle 

(2 septiembre 2010).- La Secretaría de Educación Pública en México dejó ir un lustro, lapso en el que no puso 
en marcha políticas ni programas eficientes para mejorar el aprendizaje de los alumnos. De acuerdo con 
especialistas del sistema educativo, la falla de los últimos cinco años apunta a que sólo se aplicó una muy costosa 
política para evaluar a todos los estudiantes, a programas de-sarticulados que se crean de manera intuitiva, a que 
los resultados de ENLACE no tienen un uso pedagógico sino político y a que no se han fortalecido los programas 
de capacitación y formación de maestros. Tras conocerse la evaluación general de la prueba ENLACE, que ratificó 
el bajo nivel académico en primaria y secundaria, David Calderón, director de Mexicanos Primero, aseguró que 
sigue pendiente la formación integral de los profesores. "El sistema está en crisis y requiere de mejoras 
estructurales que no se han acabado de entender. Pero la gran reforma necesaria es el tema de la 
profesionalización docente, y es el que hay que atender de manera urgente", expresó. 

Ángel Díaz Barriga, especialista en evaluación educativa de la UNAM, afirmó que los países que tienen resultados 
exitosos trabajan de manera directa con los maestros para darles a conocer qué mide el examen, qué enseñan y 
cómo, así como por qué los estudiantes obtienen esos resultados y cuáles son las mejores herramientas. "México se 
ha negado a esta visión pedagógica del examen porque ENLACE tiene una visión administrativa y política. Ha 
servido, sobre todo, para premiar a los maestros cuyos alumnos obtuvieron buenos resultados. "El trabajo que se 
está haciendo en México de darle dinero a los maestros frente a lo que hace un país como Uruguay, de hacer 
talleres con los maestros para trabajar los temas del examen, habla de dos visiones distintas con resultados 
distintos", indicó. Eduardo Andere, especialista en educación del ITAM, señaló que evaluar cada año a los alumnos 
es una política costosa que no arroja buenas conclusiones. 

"Esto da como resultado algo que estadísticamente está comprobado, que es una inflación de resultados donde la 
autoridad te puede decir: 'Sí, mejoré dos puntos o empeoré tres puntitos, como la inflación'", dijo. "Tal parece que, 
en la medida en que van avanzando en el sistema educativo, empeora el resultado porque tienes a más niños en los 
porcentajes de bajo logro y menos niños en los de alto logro. El sistema los deseduca", agregó. 

  
  
  
Y cinco años después... 

 
 
En el último lustro, el nivel de aprovechamiento de los estudiantes de secundaria ha sido pobre, según 
especialistas. 
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ESPAÑOL 
  

  2006 2010 

Insuficiente 40.7% 39.7%

Elemental 44.6 42.7 

Bueno 14.0 16.6 

Excelente 0.7 1.0 

 
  
  
MATEMÁTICAS 
  

  2006 2010 

Insuficiente 61.1% 52.6%

Elemental 34.7 34.7 

Bueno 3.8 10.5 

Excelente 0.4 2.2 

 
 
  
 
  
Fuente: SEP, ENLACE 2010 
 
 
 
 
 

Pide la CEM dar confianza 
Susana Moraga 
 
(2 septiembre 2010).- Al pronunciar una homilía dedicada al Bicentenario de la Independencia, Carlos Aguiar 
Retes, presidente de la Conferencia del Episcopado Mexicano (CEM), elevó una súplica para que las autoridades se 
asuman como servidores que perciban la real situación de los ciudadanos. "Toda autoridad que asume la 
conciencia de servidor encuentra la fortaleza y firmeza para conducir, y al mismo tiempo, adquiere la sensibilidad 
de escucha y comprensión para percibir la real situación de los ciudadanos", señaló en la misa llevada a cabo en la 
Basílica de Guadalupe y encabezada por el Cardenal Norberto Rivera Carrera. "Una experiencia de esta índole, 
mencionó, genera en el pueblo entusiasmo, participación, responsabilidad, confianza y esperanza. Esto es lo que 
pedimos suceda en nuestra Patria, es nuestra súplica", recalcó el también Obispo de Tlalnepantla. 
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PLAZA PÚBLICA / San Lázaro sin dirección 
 
Contra lo pactado y lógico, el PRI buscar presidir la Cámara ahora mismo para vigorizar su 
oposición al gobierno y para asegurarle un lugar a su presidenta, Beatriz Paredes, para cuando 
deje de serlo en marzo 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(2 septiembre 2010).- Si Francisco Ramírez Acuña pensaba iniciar su campaña para ser dirigente del PAN 
apenas dejara la presidencia de la Cámara de Diputados el 31 de agosto, tendrá que esperar hasta el próximo 
lunes. Y, si mucho se nos apura, diría que el aplazamiento podría ser más prolongado. No sólo no hay acuerdo 
para integrar la nueva Mesa Directiva en San Lázaro sino que se está generando una brecha entre los grupos 
parlamentarios que pone en riesgo la gobernabilidad de ese órgano del Congreso. Por lo pronto, el disenso entre 
las fracciones generó ya la vulneración de la ley orgánica del Congreso. Ayer 1o. de septiembre, tras la recepción 
del Informe escrito entregado por el secretario de Gobernación, no se produjo la ronda de exposiciones a cargo de 
cada grupo parlamentario. No es un ejercicio optativo sino obligatorio, y la fecha está fijada en la ley. Pero su 
realización se difirió también. El próximo domingo se realizará la sesión aplazada y asumirá sus funciones una 
nueva Mesa Directiva. Pero podría ocurrir que no fuera así, de persistir las posiciones encontradas de las 
fracciones del PRI y del PRD, cada una de las cuales alega tener derecho a encabezar las sesiones durante el año 
legislativo que ahora comienza. En realidad ninguna de esas bancadas tiene derechos adquiridos a presidir las 
sesiones, aunque la mecánica del gobierno congresional y un presunto pero creíble acuerdo político dan la razón al 
PRD. 
 
Los dos órganos que rigen la Cámara se integran de manera diferente, lo que obliga a compatibilizarlos. La Mesa 
Directiva es elegida por el pleno, con el voto de las dos terceras partes de los presentes en la sesión. Y como 
ninguna fuerza reúne por sí misma esa proporción, se requiere un consenso para integrar dicha mesa. La Junta de 
Coordinación Política en cambio es presidida por riguroso turno. Formada como está esa Junta por los 
coordinadores de cada bancada, cuando como ahora no hay un partido que tenga la mayoría absoluta que la 
encabezaría durante los tres años de la legislatura, "la responsabilidad de presidir la junta tendrá una duración 
anual" y esa "encomienda se desempeñara sucesivamente por los coordinadores de los grupos, en orden 
decreciente del numero de legisladores que los integren". Conforme a esa pauta, tocó al priista Francisco Rojas 
encabezar la Junta en el primer año, que concluyó el martes. Toca el segundo turno al PAN, a Josefina Vázquez 
Mota. Y tocará el tercero a Alejandro Encinas, del PRD. Como está prohibido que una sola fracción concentre la 
presidencia de los dos órganos de gobierno, se habría pactado que la Mesa Directiva fuera encabezada en el primer 
año por un panista, en el segundo por un perredista (de suerte que no se reúnan las dos presidencias en un 
diputado de esa filiación en el tercer año) y un priista encabezaría la mesa en el año final de la legislatura. 
 
Pero el PRI decidió asumir la cabeza de la Mesa Directiva ahora mismo y no esperar hasta el próximo septiembre. 
Como no reúne las dos terceras partes de los votos, aun si lo apoyaran el Verde y Nueva Alianza, requiere la 
aquiescencia panista, que hasta este momento se le ha negado, pues la fracción blanquiazul se muestra solidaria 
con su aliado electoral, el perredismo. En eso consiste el empantanamiento. El PAN tiene en sus manos la solución 
al embrollo si decide ceder a la pretensiones priistas, que es lo más probable. Cuando eso ocurra, el domingo, será 
difícil que la bancada perredista acuse sin más el golpe. Por lo menos su ala radical, junto con la fracción del PT, 
expresará su inconformidad en forma tal que acaso se obstruya el desahogo de esa sesión y de otras subsiguientes. 
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Varios móviles condujeron a que el PRI corrigiera su anuencia a que el PRD presida ahora la Cámara. Los dos 
principales son de orden externo uno y de orden interno el otro. El primero consiste en unificar la conducción del 
Congreso -Manlio Fabio Beltrones presidirá la Mesa Directiva en el Senado- para expresar la abierta oposición al 
gobierno que está en el programa legislativo del tricolor. El antiguo partido del gobierno se manifiesta 
profundamente agraviado por el partido que lo sustituyó, por haber faltado a su palabra en la política de alianzas 
electorales, lo que provocó la pérdida de tres gubernaturas clave para ese partido, que resiente ese daño de modo 
particular, aunque se ufane de que el balance de la jornada del 4 de julio le fue altamente favorable. Sus dirigentes 
y voceros han endurecido su lenguaje crítico y aunque su presidenta acudió a la sesión del Diálogo por la 
Seguridad a que fueron convocados los partidos, su presencia y sus palabras pusieron tensión en el ambiente. Los 
coordinadores en el Congreso, Rojas y Beltrones, se abstuvieron de asistir a la sesión correspondiente del Diálogo, 
que así perdió sentido político real. La razón interna del PRI para reclamar la dirección de la Cámara ahora mismo 
estriba en la necesidad de ofrecer acomodo a Beatriz Paredes, quien termina su mandato al frente del PRI en 
marzo próximo. Se anuncia que, en cuanto se logre la mayoría necesaria, presidirá la Mesa Directiva el diputado 
Jorge Carlos Ramírez Marín, pero que sólo ejercería el cargo seis meses, al cabo de los cuales la diputada Paredes 
lo relevará, a fin de que su figura no se eclipse en los meses en que se geste la candidatura presidencial de su 
partido, o se prepare el camino para que la ahora presidenta sea candidata de nuevo a la Jefatura del Gobierno 
capitalino. 
 
El domingo sabremos qué pasará. 
 
  
  
Cajón de Sastre 
  
En respuesta a un pedido explícito del Ejército Popular Revolucionario sobre el estado actual de sus tareas, hecho 
público el 26 de agosto, la Comisión de Mediación respondió ayer con un comunicado en el que puntualiza que "no 
se ha restablecido la mesa formal de diálogo del pleno de la Comisión...con la representación del gobierno federal", 
ya que "no se han dado las condiciones necesarias para ello". Asimismo, la Comed "reconoce que enfrenta 
limitaciones graves para lograr (sus) fines sustantivos...dado que ha tenido que actuar en un contexto político 
adverso, sin peso en la agenda pública y en que el gobierno no tiene entre sus temas prioritarios la defensa de los 
derechos humanos y particularmente la persecución a los delitos de lesa humanidad como son las desapariciones 
forzadas, cometidos por el Estado mexicano". 
 
  
miguelangel@granadoschapa.com 
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AGENDA CIUDADANA / La minoría se minoriza 
 
La actual clase política, proveniente de las capas altas, educada en instituciones privadas y en el 
extranjero y con un discurso difuso, vive y actúa muy alejada del mexicano promedio 
Lorenzo Meyer.- (2 septiembre 2010).- Responsabilidad 
  
A estas alturas, es evidente que a la clase política mexicana no sólo le falta capacidad para enfrentar los problemas 
nacionales, sino que le falla el sentido mismo de la realidad. Toda estructura política es una estructura de poder. Y 
el poder, en última instancia, es la capacidad del poderoso de hacer que otro u otros se comporten de acuerdo a 
sus deseos. En el plano de la política cotidiana, la obediencia al gobernante se logra si, además de la costumbre y 
las inercias, su autoridad está revestida por el manto de la legitimidad y respaldada por una fuerza efectiva. La 
fuerza es lo que está en el trasfondo de toda acción de la autoridad pública; la posibilidad de su uso. Sin embargo, 
como advirtiera William Ralph Inge, nadie puede construirse un trono de bayonetas. Para ser útiles como asiento 
del poder, entre las puntas de las bayonetas y su ocupante, el poderoso debe poner un buen cojín de legitimidad. 
Una forma de alcanzar y mantener ésta es actuar guiado por un penetrante sentido de la responsabilidad y de la 
realidad; uno que ayude a la clase política a moderar sus apetitos y egoísmo naturales. 
 
  
  
La calidad de los dirigentes 
  
Una clase política que es percibida por buena parte de los gobernados como ineficaz en el desempeño de sus tareas 
básicas, con poco sentido de la responsabilidad de lo colectivo y apegada en exceso al disfrute de los privilegios del 
poder, está marchando rumbo a callejones sin salida. Fue un italiano conservador, no particularmente 
democrático, estudioso y practicante de la política, Gaetano Mosca -para algunos el padre de la ciencia política 
moderna-, quien acuñó hace ya más de un siglo el concepto de "clase política" como eje de una teoría general del 
poder. Su definición de esa clase fue simple y clara: "En toda sociedad... existen dos clases de personas: la de los 
gobernantes y la de los gobernados. La primera, que es siempre la menos numerosa, desempeña todas las 
funciones políticas, monopoliza el poder y disfruta de todas las ventajas que a él van unidas; mientras que la 
segunda, más numerosa, es dirigida y regulada por la primera... y a ella le proporciona, al menos aparentemente, 
los medios materiales de subsistencia y los que son necesarios para la vitalidad del organismo político" (La clase 
política, México: Fondo de Cultura, 2004, p. 17). 
 
Teniendo como base un análisis histórico que abarcó de los egipcios a la Europa de su época, Mosca concluyó que 
la división y oposición de intereses entre minoría poderosa y mayoría sometida no tiene solución: se da siempre y 
no es posible superarla. La aceptación incuestionada de los privilegios de la minoría por la mayoría depende 
menos del ejercicio directo de la fuerza y más, mucho más, de la inteligencia de los gobernantes para elaborar un 
discurso o "fórmula política" aceptable para los gobernados. Ese discurso es, en el fondo, parcial o totalmente 
falso, pero su objetivo es manipular de manera efectiva a los gobernados y hacerles suponer que existe y funciona 
una unidad de intereses y objetivos entre los que mandan y los que son mandados, que efectivamente existe un 
supuesto interés y proyecto comunes. La pretendida unidad de intereses entre clase política y clase dominada 
funciona cuando el gobierno refleja y equilibra bien las fuerzas sociales contrapuestas. En cualquier caso, la clase 
política debe cuidar que su discurso y sus acciones no contradigan de manera abierta las expectativas y la realidad 
en que viven los sometidos, pues la contradicción flagrante entre discurso y realidad puede llevar a la inestabilidad 
y al fracaso de dicha clase. 
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Mosca, un conservador al que deberían leer los conservadores actualmente en el poder en México, sostiene que 
toda clase política tiende a decaer, a perder la sensibilidad y a mal gobernar, lo que termina por llevar a la mayoría 
a concluir que es falsa la idea de una comunidad de intereses entre los que mandan y los mandados. Y esa 
decadencia se origina, entre otros factores, por la tendencia de la clase política a abusar de sus privilegios y a 
cerrarse y a no absorber a los mejores elementos de la masa dominada. Con ello pierde la inteligencia y la vitalidad 
de fuera, lo que acentúa el aislamiento y los elementos de mediocridad del círculo gobernante. 
 
 Nuestro caso 
  
Si se aplica la perspectiva de Mosca al caso mexicano, se puede argumentar que la Revolución Mexicana fue el alto 
precio que el país tuvo que pagar para deshacerse de una clase política que ya había perdido piso, que no se 
renovaba y cuya fórmula de gobierno sintetizada en "orden y progreso" era irrelevante para una mayoría que 
resentía el orden oligárquico y no experimentaba beneficios del progreso. La materia prima de la que se formó la 
nueva clase política, la revolucionaria, fueron individuos que mostraron ser inteligentes, ambiciosos y con energía, 
como los centenares de líderes revolucionarios provenientes de las clases medias -los hermanos Serdán, Carranza, 
Obregón, Calles, Cárdenas, Tejeda, Ávila Camacho y muchos más- y otros provenientes de las clases populares -
Villa, Zapata, Orozco, Genovevo de la O., Diéguez, Argumedo, Cedillo, Amaro y tantos otros. Se trató de una clase 
política con una gran "fórmula política" -justicia social y nacionalismo- y con los pies bien plantados en la tierra. 
 
En la postrevolución, y como bien lo demostró Peter Smith en Los laberintos del poder. El reclutamiento de las 
élites políticas en México, 1900-1971 (El Colegio de México, 1981), la renovación sexenal de la postrevolución 
priista fue por un buen tiempo un mecanismo que permitió a los gobernantes reclutar a los más ambiciosos y 
educados de la clase media por la vía de las universidades públicas -especialmente la UNAM- y mantener a 
algunos procedentes de las clases populares en zonas periféricas, como fueron los congresos federal y estatales. A 
dicha fórmula se le añadió el crecimiento económico y se mantuvo lo de justicia social y nacionalismo. 
 
   
La tecnocracia 
  
El derrumbe del modelo económico en 1982 llevó a un cambio drástico en la composición de la clase y la fórmula 
políticas, especialmente a partir del gobierno de Carlos Salinas. El nuevo discurso fue el neoliberal: centralidad del 
mercado, privatización y un indefinido "liberalismo social". Y por lo que al reclutamiento se refiere, los altos 
cargos del gobierno federal se asignaron a tecnócratas egresados de las universidades privadas de elite -
notablemente el ITAM- con posgrado en el exterior -sobre todo en Estados Unidos- y de preferencia en economía 
(al respecto, véase a Sarah Babb, Managing Mexico. Economists from Nationalism to Neoliberalism, Princeton 
University Press, 2001). Obviamente, quienes cursaron su licenciatura en universidades privadas tenían un origen 
predominantemente de clase media alta o alta, con lo cual el universo para la selección de la clase política se 
redujo mientras que la crisis económica amplió el de la clase dominada. La derrota del PRI en la elección 
presidencial del 2000 no significó ningún cambio de fondo en el reclutamiento de la clase política a nivel del 
gobierno federal, más bien tuvo lugar un reforzamiento de la tendencia ya existente. Las directrices conservadoras 
y derechistas de la cúpula en el poder se acentuaron y la presencia de elementos de las clases populares se redujo, 
pues el PAN prácticamente no tiene cuadros provenientes de esas clases. La fórmula política, el discurso, se fue 
centrando en la seguridad en tanto que el neoliberalismo económico se mantuvo como fuente de inspiración y 
proyecto, pero el nacionalismo o las referencias a lo social se difuminaron y la democracia electoral -vieja gran 
bandera del PAN- perdió credibilidad en un segmento importante de la ciudadana. 
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Sólo en los gobiernos de algunos estados y en el Congreso, el PRI y el PRD mantienen espacios para algunos 
personajes de origen popular y con un discurso alternativo, pero no son ellos los que dan el tono a la época. 
 
  
  
Hoy la minoría se recluta en la minoría 
  
La clase política actual es de extracción social relativamente alta, educada en instituciones particulares nacionales 
y extranjeras, su apoyo fundamental son las élites económica y religiosa y su fórmula política le dice poco a la 
mayoría. En esas condiciones trata de dirigir a una sociedad muy desigual, donde la pobreza ha ganado terreno 
como resultado de una economía sin dinamismo y donde la corrupción y la inseguridad brotan por todos lados. Si 
Mosca examinara a México, concluiría que tanto su clase política como su sociedad están en problemas. 
 
  
 

JAQUE MATE / Rito perdido 
Sergio Sarmiento 
 
(2 septiembre 2010).- "Toda reflexión sobre la historia contemporánea termina en una interrogación". 
 
Octavio Paz 
   
Durante décadas muchos criticamos el rito del Informe presidencial. Pero hoy que ha sido eliminado es imposible 
no darse cuenta de que hemos perdido también elementos muy valiosos de un régimen republicano. México no es 
el único país del mun- do con un Informe de gobierno. Virtualmente todos los países democráticos cuentan con 
una ceremonia formal en que el jefe del Ejecutivo rinde un Informe al Legislativo, que representa al pueblo, sobre 
el estado de la nación. Las diferencias legítimas de los partidos políticos se hacen a un lado para participar en una 
ceremonia que es muestra de unidad. En México el rito del Informe rebasó durante mucho tiempo sus orígenes 
republicanos. Dejó de ser una ceremonia que daba inicio al periodo ordinario de sesiones del Congreso con un 
Informe que el jefe del Ejecutivo rendía a los legisladores, supervisores finales de la gestión gubernamental, y se 
convirtió durante los tiempos de la "presidencia imperial" en un acto para que los distintos poderes y fuerzas 
políticas del país le rindieran pleitesía al mandatario. 
 
Las escuelas y el gobierno suspendían actividades para que estudiantes y maestros pudieran "escuchar al 
Presidente". Los medios de comunicación se enlazaban desde temprano para explicarnos qué habían desayunado 
los hijos de la pareja presidencial y para acompañar al mandatario en su trayecto hasta el Congreso. Los discursos, 
que en tiempos de Luis Echeverría y José López Portillo se prolongaban más de cuatro horas, eran puntuados por 
aplausos constantes e incondicionales. El ritual terminaba con el "besamanos", un interminable desfile de 
invitados que estrechaban la mano al Presidente y le expresaban su lealtad. El rito empezó a deteriorarse en el 
sexenio de Miguel de la Madrid, quien en su último Informe, en 1988, sufrió las primeras interpelaciones, que 
pronunció el entonces senador de oposición Porfirio Muñoz Ledo. Con el tiempo el acto de pleitesía al Presidente 
se convirtió en una lluvia de cuestionamientos, insultos, mantas de protesta y malas maneras. En el 2006 ya no se 
le permitió al presidente Vicente Fox entrar al Palacio Legislativo y en el 2008 se condicionó la presencia de Felipe 
Calderón a que éste se abstuviera de pronunciar un discurso. 
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El cambio del artículo 69, para eliminar la presencia del Presidente en el Palacio Legislativo, era quizá inevitable; 
pero no ha pasado mucho tiempo para que los propios políticos que promovieron la enmienda se arrepientan y 
pidan la presencia del Presidente. No sólo se perdió un acto de esencia republicana, también los ratings de la 
televisión y otros medios que les permitían a los legisladores un especial escaparate ante la nación. Este 1o. de 
septiembre ni siquiera los líderes de las bancadas parlamentarias quisieron presentar sus posiciones. Habrían 
tenido que hacerlo ante un Congreso vacío y sin ningún interés de los medios. El Presidente ha llevado el discurso 
del Informe a una nueva ceremonia en Palacio Nacional. Ése será el mensaje que hoy tendrá la atención de los 
medios y de la clase política nacional. No deja de ser triste, sin embargo, que en el proceso hayamos perdido la 
ceremonia republicana de un Presidente que se presenta ante el Congreso para rendir un Informe a la nación. 
 
A veces hay que tener cuidado con lo que queremos, porque podemos lograrlo. Fueron tantas las críticas al viejo 
formato del Informe que hemos perdido una ceremonia de rendición de cuentas indispensable para una sana vida 
republicana. 
 
  
  
Abrir aviación 
  
La quiebra de Mexicana de Aviación es una gran oportunidad para eliminar las restricciones que tenemos a la 
propiedad de aerolíneas por inversionistas extranjeros. La actual legislación mexicana limita a 25 por ciento la 
propiedad extranjera de las líneas aéreas nacionales. Sin embargo, el mayor beneficio para el consumidor y para el 
país se lograría si Mexicana se fusiona con alguna aerolínea internacional. 
 
  
www.sergiosarmiento.com 
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Carlos Elizondo Mayer-Serra / Un Congreso 
improductivo 
Carlos Elizondo Mayer-Serra 
 
(2 septiembre 2010).- Pasar leyes no hace a un Congreso productivo; puede ser aterradora su creatividad. 
Pocas, pero buenas leyes hacen productivo a un Congreso. 
 
Si el último periodo de sesiones fue poco útil para el país, hay que prepararse para el que comenzó ayer. Será, 
probablemente, el más conflictivo y menos provechoso desde el de 1997, cuando el Presidente perdió la mayoría. 
Por las alianzas PAN-PRD, el PRI viene con ánimo de revancha. Por ello las dificultades para nombrar presidente 
de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados. Este mismo ánimo explica el deseo de tener al Presidente 
presentando el Informe, aunque fue el Legislativo el que cambió la Constitución para que ya no estuviera obligado 
a hacerlo. El nivel de encono se verá a todo color en la comparecencia de los secretarios para explicar cómo van las 
tareas de su responsabilidad. Además, la alianza PAN-PRD sólo sirvió para sacar a algunos gobernadores priistas 
impresentables. El PRD continuará con su estilo particular de gritar y tomar tribunas. Por mandato constitucional 
se deben aprobar la Ley de Ingresos y el Decreto de Presupuesto. Quizás haya retrasos respecto a las fechas 
señaladas en la Constitución. La lógica del PRI será prometer menos impuestos, recortes al gobierno federal, pero 
más gasto en sus estados o sectores. El Presidente debe estar preparado a vetar un engendro. El PAN no tiene el 
tercio para sostener su veto en la Cámara de Diputados, la cual tiene exclusividad en la aprobación del 
presupuesto. Sin embargo, no será fácil para el PRI lograr las dos terceras partes requeridas para superar un veto, 
menos con su pleito con el PRD por la presidencia de la Cámara. 
 
El Congreso al menos deberá aprobar dos leyes claramente de interés nacional. La primera es el paquete de 
reformas a la Ley Federal de Competencia aprobada por el 95 por ciento de los diputados presentes. Es 
responsabilidad del Senado aprobarla. Puede mejorarse la minuta enviada por la Cámara de Diputados. Sin 
embargo, no hay condiciones en la Cámara de Diputados para volverla a procesar. El cambio central demandado 
por el senador Beltrones es que el Senado ratifique a los miembros de la Cofeco. Es una mala idea. Ya vimos esa 
película con los comisionados de la Cofetel. El resultado: comisionados inexpertos, politizados, peleados con la 
administración y con mandato político. La Suprema Corte ya estableció que el nombramiento, por parte del 
Senado, de titulares de órganos dependientes del Ejecutivo viola nuestra Carta Magna. No veo cómo pueda salir 
esa reforma constitucional en estas condiciones. Esta iniciativa la pueden pasar el PRD y el PAN juntos. Tienen la 
mayoría. Las reformas buscan mayor regulación de empresas dominantes que fácilmente nos cobran de más por 
malos servicios. ¿Puede el PRD estar en contra? 
 
Es un partido impredecible y poco confiable. Pudiendo tener a un gran candidato para la gubernatura de Guerrero, 
Armando Ríos Piter, quien hubiera contado con el apoyo del PAN (la suma de muchos partidos hace a una 
coalición ganadora), prefirieron un reciente ex priista, Ángel Aguirre Rivero, a quien acusan de matar perredistas 
cuando fue gobernador interino. Ahora no tienen la excusa de que todo se vale para sacar al PRI. En Guerrero  
gobierna el PRD. La otra ley de interés nacional es el paquete de reformas en materia de lavado de dinero 
presentada por el Ejecutivo el 26 de agosto. Una crítica compartida por muchos, y por muy buenas razones, es la 
falta de adecuada atención del gobierno al problema del lavado de dinero en su guerra contra el narcotráfico. Llega 
tarde esta propuesta, pero llega. La propuesta del Ejecutivo incluye el grueso de las reformas necesarias. Es 
incomprensible que se hayan requerido tantas muertes para prohibir la compra de inmuebles en efectivo. ¿Hay 
algún contribuyente que llegue con una maleta llena de efectivo a comprar una casa? No conozco país alguno 
donde esto se permita. 
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¿Se negará el PRI a aprobar esta medida? Es tal el encono que esto no es descartable. Sin embargo, creo que 
prevalecerán las voces más sensatas, tanto por congruencia con las necesidades del país en esta guerra, como para 
no pagar el costo político de percibirse como meros bloqueadores de leyes. Esa estrategia la siguió el PRD con 
malos resultados electorales. Seamos optimistas. Sí hay un tema donde se avizora un Congreso productivo: en su 
continua demanda de mayor presupuesto. Luego se preguntan por qué tienen tan bajo apoyo social. 
 
elizondoms@yahoo.com.mx 
  
  
 
 

TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
 
(2 septiembre 2010).- LA ¿TITULAR? del Instituto Nacional de Migración, la panista Cecilia Romero, quiso 
aplicar la estrategia de "nomevoy, nomevoy, nomevoy"... pero sí se va. 
 
CUENTAN QUE la noche del martes, luego de que le anunciaron su cese, la funcionaria tomó el teléfono y 
comenzó a llamar a varios de sus principales contactos en el mundo blanquiazul, inclusive dentro de Los Pinos. 
 
ES DECIR, pese a que su jefe directo, el secretario de Gobernación, le anunció su despido, la panista se rebeló y 
buscó apoyo para frenar su salida. 
 
SIN EMBARGO, tan estaba tomada la decisión que el personal de la dependencia estaba citado ayer a las 10 de la 
mañana, para la ceremonia en la que Cecilia Romero le entregaría los trastos a Edgardo Flores Campbell. 
 
PERO, por lo visto, los pataleos de la panista dieron resultado -de momento- pues su relevo se pospuso, pero todo 
indica se concretará en unos cuantos días... como quien dice, nomás pasando el mensaje presidencial. 
 
A VER si es cierto. 
 
  
  
SEGURAMENTE hoy se encontrará con decenas de priistas comprándose traje nuevo, haciéndose un lifting, 
probándose una faja o quizá hasta inyectándose bótox. 
 
Y TODO porque el domingo es el Quinto Informe de Gobierno de Enrique Peña Nieto y ningún priista que se 
precie de formar parte de la Nomenklatura tricolor se lo quiere perder. 
 
DE HECHO, los diputados federales del PRI querían alargar la crisis en San Lázaro hasta después del 5 de 
septiembre, precisamente para no quedar fuera del gran momento al lado del mexiquense. 
 
FUE POR ESO, según se dice, que en los tironeos por la presidencia de la Cámara de Diputados, se acordó que la 
próxima sesión sea hasta el domingo ¡a las seis de la tarde! 
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DE ESA FORMA, los tricolores podrán hacer la peregrinación a Toluca, participar gustosos en el besamanos de 
Peña, comerse una torta de chorizo con queso crema en los portales y regresar a tiempo a San Lázaro para levantar 
su dedito. 
 
  
  
EL PRIISMO de Sonora anda inquieto y con ánimos de rebelión. 
 
EL AÑO PASADO perdieron la gubernatura del estado y apenas ahora se está viendo la posibilidad de renovar la  
dirigencia estatal del partido. 
 
AL PARECER, desde el centro del país había llegado el dedo mágico señalando a la ex diputada Claudia Pavlovich 
como la mera buena para tomar las riendas del PRI local. 
 
TAN ES ASÍ que se dijo que traía la bendición de una conocida tlaxcalteca de huipil y de un sonorense senador de 
bigotito. 
 
SIN EMBARGO, el dedazo no funcionó pues diversos cuadros priistas locales se opusieron y, además, levantaron 
la voz para exigir que la elección se haga, como lo dice el estatuto, en una asamblea del Consejo Político Estatal. 
 
SALIERON BRAVOS esos tricolores, muy bravos. 
 
  
  
POR LO VISTO, las codiciadas iPad siguen causando furor. 
 
LUEGO DE QUE la bancada de diputados federales del PRI se despachó con 237 de esos gadgets, lo que le costó al 
erario más de tres millones y medio de pesos, ya hay más funcionarios estrenando juguetito. 
 
CUENTAN QUE los siete magistrados del Tribunal Electoral federal ya se entretienen deslizando sus dedos por la 
pantalla táctil del aparato. 
 
HABRÁ que preguntarle a la magistrada presidenta Maricarmen Alanís: ¿quién pompó? ¿O a poco le cargaron la 
cuenta al siempre generoso presupuesto público? Es pregunta que no requiere de app alguna. 


